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В темпе роста
Долги за ЖКУ в России превысили 1,3 трлн рублей

Мария Перевощикова,  
Валерий Воронов

З а первый квартал 2021-го долги за ЖКУ 
в России выросли до 1,33 трлн рублей, 

что почти на 6% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. По итогам 
2020-го показатель был равен 1,29 трлн, 
2019-го — 1,18 трлн, сообщили «Извести-
ям» в Росстате. Во время пандемии соби-
раемость платы за ЖКУ с населения снизи-
лась, в некоторых регионах — до 60%. Рост 
долгов связан с сокращением доходов фи-
зических и юридических лиц, отметили 
в ассоциации управляющих компаний 
(УК) НП «Национальный жилищный кон-
гресс». В Минстрое сообщили, что платёж-
ная дисциплина граждан в прошлом году 
снизилась до 94,7% — с 96% в 2019-м. Экс-
перты полагают, что решить проблему по-
может увеличение субсидий для нуждаю-
щихся категорий населения.

За первый квартал 2021-го долги 
за ЖКУ в России выросли до 1,33 трлн 
рублей, что на 5,9% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. По итогам 
2020-го показатель был равен 1,29 трлн 
рублей, 2019-го — 1,18 трлн, сообщили 
«Известиям» в Росстате. Это долги про-
мышленных потребителей, бюджетных 
организаций, а также граждан.

На последних приходится около по-
ловины задолженности, отметил член 
комитета ТПП по предпринимательству 
в сфере ЖКХ Дмитрий Гордеев. Общие 
темпы роста долгов граждан в целом со-
храняются. В числе причин — пандемия, 
из-за которой снизились доходы работ-
ников во многих отраслях, при этом хо-
лодная зима 2020–2021 годов привела 
к росту платы за тепловую энергию, рас-
сказал он. Также долги между управля-
ющими компаниями (УК) и ресурсос-
набжающими организациями (РСО) 
частично считаются повторно, доба-
вил эксперт.

Как писали «Известия», в некоторых 
городах собираемость платы за ЖКУ 
с марта по июнь 2020 года сни-
зилась с более чем 90% до 60%. 

И шерсти клок
Банки и МФО начисляют незаконные платежи 
должникам с просрочкой

Анна Каледина

Ц ентробанк выявил новые для ле-
гальных кредиторов недобро-

совестные практики. В пандемиче-
ский кризис, когда резко увеличилась 
доля просрочки, банки и МФО начис-
ляют проблемным заёмщикам неза-
конные платежи. В итоге общий раз-
мер «штрафных санкций» превышает 
ограничения, установленные законом 
о потребкредите. Это следует из ин-
формационного письма Банка Рос-
сии от 8 июля этого года. Как пояс-
нили «Известиям» в пресс-службе ЦБ, 
регулятор обнаружил такие наруше-
ния, как различного рода комиссии, ко-
торые не указаны в индивидуальных 
условиях договора. Например, за сам 
факт образования просрочки. Или взи-
мание неустойки не на просроченную 
задолженность, а на всю сумму креди-
та. Комиссии могут брать и за обслу-
живание проблемной задолженности, 
добавляют эксперты. В ЦБ считают не-
допустимым использование таких не-
добросовестных практик, ведущих 
к нарушению прав потребителей фи-
нуслуг.

Второй год пандемии коронави-
руса ударил не только по здоровью, 
но и по финансам россиян. И многие 
уже не могут обслуживать свои обя-
зательства. Как следует из данных 
БКИ, просрочку по потребкредитам 

ещё в первом квартале допускал каж-
дый четвёртый заёмщик, по микро-
займам — каждый третий. Банки и ми-
крофинансовые организации решили 
заработать и на этом.

Как отмечено в информационном 
письме регулятора, ЦБ выявил недо-
бросовестные практики кредиторов, 
которые при возникновении проблем-
ной задолженности «начисляют по-
мимо неустойки (штраф, пени) иные 
платежи, не указанные в индивиду-
альных условиях договора». Что нару-
шает закон о потребкре-
дите (займе).

Привить формат
Вузы получат рекомендации по защите от COVID-19

Вероника Кулакова

М инобрнауки к началу учебного 
года разрабатывает рекоменда-

ции по профилактике COVID-19 для вузов 
и других подведомственных учреждений, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
министерства. В них будут перечислены 
меры для предотвращения распростра-
нения коронавирусной инфекции среди 
студентов и сотрудников. Пока рекомен-
даций нет, каждый вуз сам принимает 
решение о формате обучения в этом году. 
Так, в НИУ ВШЭ невакцинированные сту-
денты будут заниматься по смешанно-
му типу, а в РГГУ планируется полностью 

дистанционное обучение для неприви-
тых. Отдельная забота вузов — несовер-
шеннолетние студенты, для которых вак-
цинация пока невозможна.

Сейчас Минобрнауки разрабаты-
вает методические рекомендации 
по работе вузов в условиях распро-
странения новой коронавирусной 
инфекции. Эти рекомендации будут 
выполнять уже в новом учебном году. 
В них включены положения о прове-
дении профилактических мероприя-
тий, которые направлены на предот-
вращение распространения COVID-19 
среди обучающихся и ра-
ботников. 

Что вам угодья 
Фермерам планируют разрешить строить гостиницы 
на своих землях

Евгения Перцева

К рестьяне и фермеры могут получить 
возможность строить коттеджи или 

отели на участках сельскохозяйствен-
ного назначения и оказывать гостинич-
ные услуги. Вице-премьер Виктория 
Абрамченко поручила Минсельхозу, Ро-
стуризму и другим ведомствам изучить 
международный опыт по развитию аг-
ротуризма, после чего сформировать 
основные положения нового законо-
проекта («Известия» ознакомились с по-
ручением). Именно он должен дать фер-
мерам новые права. Сейчас Земельный 
кодекс запрещает строительство любого 
типа жилья на землях, которые предна-
значены для сельского хозяйства.

Крестьянам и фермерам хотят раз-
решить оказывать гостиничные услуги 
на принадлежащих им землях, которые 
входят в состав сельскохозяйственных. 
Вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко поручила Минсельхозу, Ростуриз-
му, Росреестру, Минстрою и Минюсту 
сформировать положения нового за-
конопроекта с учётом международно-
го опыта по организации агротуризма. 
Протокол поручения датирован 8 июля, 
срок его исполнения — до 16 августа. 
«Известия» ознакомились с документом.

Ведомства работают над норматив-
но-правовым определением агроту-
ризма и соответствующей правовой 
базой для его организации, подтвер-

дили «Известиям» в аппарате Викто-
рии Абрамченко.

— Сегодня многие сельские террито-
рии обладают особым туристским по-
тенциалом. В то же время вице-премьер 
подчёркивала, что одним из важных во-
просов при наращивании агротуризма 
является возможность развивать ин-
фраструктурные объекты, — отметили 
в секретариате.

При этом важно сохранять защиту 
сельхозземель, добавили там.

В пресс-службе Минсельхоза 
«Известиям» сказали, что поручение 
правительства поступило в ведомство. 
Министерство уже ведёт работу по фор-
мированию согласованной позиции ве-
домств, сказали там. При проработке 
вопроса будут учтены уже принятые 
в июле этого года положения о том, что 
крестьянские хозяйства могут строить 
жилые дома на своих участках, отмети-
ли в Минсельхозе.

— Сельский туризм является одним 
из наиболее заметных трендов в ин-
дустрии отдыха в России. Он активно 
развивается во многих субъектах РФ 
и приносит фермерам дополнительный 
доход, — сообщили в мини-
стерстве. 

МНЕНИЯ
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07 Умевший 
летать
Ушёл из жизни  
Пётр Мамонов

« ЦБ ВЫЯВИЛ НЕ-
ДОБРОСОВЕСТ-
НЫЕ ПРАКТИ-

КИ КРЕДИТОРОВ, КОТОРЫЕ 
ПРИ ВОЗНИКНОВЕНИИ 
ПРОБЛЕМНОЙ ЗАДОЛЖЕН-
НОСТИ НАЧИСЛЯЮТ ПО-
МИМО НЕУСТОЙКИ ИНЫЕ 
ПЛАТЕЖИ, НЕ УКАЗАННЫЕ 
В ИНДИВИДУАЛЬНЫХ УС-
ЛОВИЯХ ДОГОВОРА
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Коллективно от Запада
Иностранный бизнес просит признать все сертификаты о вакцинации

Эльнар Байназаров

А мериканская торговая палата 
(AmCham) и Ассоциация европейско-

го бизнеса (АЕБ) обратились к властям РФ 
с просьбой признать иностранные сер-
тификаты о вакцинации для получения 
QR-кодов. Об этом «Известиям» заявил 
президент AmCham Алексис Родзянко, 
а также глава АЕБ Тадзио Шиллинг. Пред-
ставители иностранного бизнеса отмети-
ли, что проблемы с получением QR-кодов 
возникают также у россиян, привитых от-
ечественными вакцинами за рубежом. 
Факт иммунизации можно было бы под-
твердить сдачей теста на антитела, пред-
ложили в АЕБ. В Госдуме «Известиям» за-
явили: вопрос с признанием вакцин 
не политизирован, однако пока ни одна 
из фармкомпаний ЕС или США не обрати-
лась к РФ с предложением о признании.

Ассоциация европейского бизнеса 
обратилась в мэрию Москвы с предло-
жением разрешить получение QR-кода 
для привившихся одним из семи ино-
странных препаратов, признанных ВОЗ. 
Об этом «Известиям» заявил гендирек-
тор АЕБ Тадзио Шиллинг. По его сло-
вам, из-за того, что единого мирового 
подхода к сертификации вакцинации 
от COVID-19 пока нет, «вопрос признания 
тех или иных сертификатов в различных 
странах вызывает определённые труд-
ности при осуществлении международ-
ной деловой активности».

— Поэтому наша ассоциация обрати-
лась с официальным письмом в мэрию 
Москвы с просьбой рассмотреть наши 
предложения, связанные с упрощением 
процедуры получения QR-кода для ино-
странных специалистов и российских 
граждан, привитых за пределами РФ пре-
паратами, признанными ВОЗ, или россий-
скими вакцинами, поставляемыми на за-
рубежные рынки, — отметил глава АЕБ.

Ассоциация пока не получила офици-
ального ответа от московского градона-
чальника. В пресс-службе мэрии не от-
ветили на запрос «Известий».

AmCham готовит аналогичное обра-
щение в правительство РФ — американ-
ский бизнес также просит российские 
власти ускорить признание иностран-
ных сертификатов.

— Мы сейчас готовимся обратиться 
к правительству с этим запросом, обща-
емся с другими ассоциациями иностран-
ного бизнеса, чтобы понять, подавать ли 
нам общее обращение или каждой по от-
дельности, — заявил «Известиям» прези-
дент AmCham Алексис Родзянко.

По его словам, палата уже обраща-
лась в Минздрав РФ с вопросом о при-
знании зарубежных сертификатов, од-
нако там ей ответили, что министерство 
не занимается этим вопросом.

— Вопрос про российские и иностран-
ные препараты — да, мы задавали, это 
высокополитизированный вопрос, 
и даже Минздрав РФ не занимается им, 
нам ответ был такой, — уточнил глава 
AmCham. — Это долгий процесс призна-
ния в каждой стране разных вакцин, 
Россия не признаёт иностранные, они 
не признают российские. Мне кажется, 
ещё год будем следить за этим.

В Минздраве «Известиям» заявили, 
что не получали обращений от предста-
вителей США. Но отметили, что в адрес 
министерства поступило предложение 
представительства ЕС в России об об-
суждении с Москвой «процедур при-
менения цифровых сертификатов, 
подтверждающих факт вакцинации 
от COVID-19, а также возможностей при-
знания их эквивалентности».

— Полагаем целесообразным поддер-
жать инициативы по конструктивному 
международному диалогу в части облег-
чения трансграничного перемещения 
вакцинированных от COVID-19 граж-
дан, — подчеркнули в Минздраве. — При 
этом исходим из принципа взаимности, 
а также необходимости межсектораль-
ной комплексной проработки соответ-
ствующих регуляторных и технологи-
ческих решений.

В пресс-службе ведомства «Извес-
тиям» заявили, что «в ближайшее вре-
мя в Минздраве России с привлечением 
заинтересованных федеральных орга-

нов исполнительной власти стартуют 
тематические консультации с европей-
скими коллегами».

Глава представительства ЕС в РФ 
Маркус Эдерер 8 июля сказал, что «было 
бы очень полезно, если бы наши с Росси-
ей сертификаты были эквивалентны». 
При этом он подчеркнул: процесс сер-
тификации «Спутника V» в Евросоюзе 
носит сугубо технический характер, его 
нельзя политизировать.

Алексис Родзянко также отметил, 
что многие представители американ-
ского бизнеса в РФ привились россий-
скими вакцинами и получили QR-коды. 
Но у некоторых членов их семей возни-
кают проблемы с регистрацией на пор-
тале госуслуг.

— Жалобы по госуслугам поступали 
такие: для регистрации на сайте должен 
быть СНИЛС, у самих высококвалифи-
цированных зарубежных специалистов 
он есть, но у членов их семей нет. Возни-
кают такие технические моменты, труд-
ности, — пояснил руководитель AmCham.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры, отвечающее за портал госуслуг.

В АЕБ «Известиям» заявили, что во-
просы возникли не только у иностран-
ных сотрудников компаний — членов 
ассоциации, но также и у российских 
граждан, работающих в иностранных 
представительствах компаний.

Проблемы возникают при передаче 
информации о вакцинации иностран-
ных граждан в частных медицинских ор-
ганизациях, а также в пунктах вакцина-
ции в торговых центрах, пояснил Тадзио 
Шиллинг. Зачастую это проблемы тех-
нического характера, решить которые 

можно было бы с помощью внесения из-
менений в подход к признанию факта 
вакцинации и определения иммунного 
статуса, отметил глава АЕБ.

— Мы считаем, что тем, кто привился 
от COVID-19 за пределами России любой 
из российских вакцин, поставляемых 
за рубеж, или препаратом, признанным 
ВОЗ, можно было бы дать возможность 
подтвердить вакцинацию и получить 
QR-код на основании того документа, 
который они получили в стране вакци-
нации, — заявил представитель европей-
ского бизнеса.

При этом он подчеркнул: в ассоциа-
ции понимают сложность вопроса меж-
дународного признания вакцин. Но вы-
разил надежду, что «всё же будет найден 
какой-либо компромиссный способ 
подтверждения стойкого иммунитета 
у иностранных специалистов».

— Например, им мог бы быть положи-
тельный результат тестирования ме-
тодом ИФА на наличие антител IgG, что 
позволило бы сократить количество те-
стирований методом ПЦР и снизить на-
грузку на диагностические учреждения 
и работодателей, — заключил глава АЕБ.

В Госдуме «Известиям» заявили: во-
прос с признанием сертификатов нель-
зя назвать политизированным, всё упи-
рается в техническую организацию 
процесса. Зампред комитета ГД по об-
разованию и науке, бывший главный са-
нитарный врач РФ Геннадий Онищен-
ко в беседе с «Известиями» отметил, что 
в России продаются импортные вакци-
ны от гриппа, прошедшие проверки 
российских санучреждений. Потому 
о политизации вопросов с прививками 
говорить не следует.

— Это ещё надо посмотреть, кто по-
литизирует этот вопрос. Не вижу ни-
каких препятствий для регистрации 
иностранных вакцин, нам нужно удов-
летворить человеческое желание при-
виться. Пока европейские и амери-
канские фирмы не подавали заявок 
на регистрацию своих препаратов в РФ, 
поэтому говорить о том, что мы им от-
казываем, нельзя, — подчеркнул парла-
ментарий.

На сегодня ни одна российская вак-
цина не сертифицирована ВОЗ или ЕС. 
В России, в свою очередь, также не сер-
тифицированы иностранные препара-
ты. 6 июля глава Минздрава РФ Михаил 
Мурашко заявил, что некоторые произ-
водители уже подали заявление на реги-
страцию своих вакцин от коронавируса 
в России, но не уточнил названий фирм.

В темпе роста
Долги за ЖКУ в России превысили 1,3 трлн рублей

Новости  

 

Покорители неба

В ооружённые силы РФ в этом году получат четыре истребителя пятого поколе-
ния Cу-57. Об этом стало известно по итогам встречи Владимира Путина с гене-

ральным директором Объединённой авиастроительной корпорации (ОАК) Юри-
ем Слюсарем 15 июля в Кремле.

  Первый серийный Су-57 войска получили в конце прошлого года. Сейчас 
в ОАК планируют увеличивать поставки многофункционального истребителя. 
«И дальше наша задача вместе с кооперацией выйти на уровень 12 машин в год. 
Всего у нас с Министерством обороны подписан контракт на 76 таких машин», — 
сообщил глава ОАК. При этом он уверен, что в будущем спрос на эти истребите-
ли будет «измеряться сотнями». Кроме того, в 2021-м начнётся опытно-конструк-
торская работа по созданию новых версий Cу-57 пятого поколения.

  Владимир Путин в ходе беседы оценил оперативность при создании отече-
ственного пассажирского самолёта Ил-114-300. Первый полёт судна состоялся 
в декабре прошлого года, уточнил Юрий Слюсарь. Хотя работа над самолётом 
началась всего четыре года назад. «Срок ничего, нормальный», — отреагировал 
российский лидер. Ил-114-300 — турбовинтовой самолёт, который должен заме-
нить Ан-24. Его серийные поставки запланированы на 2023 год.

  Уже в 2021-м ОАК намерена поставить ещё 30 самолётов SSJ 100. По сло-
вам Юрия Слюсаря, «Сухой Суперджет» в период пандемии и в условиях паде-
ния авиационных перевозок эксплуатируется интенсивно. К концу года будет 
летать больше 180 таких бортов, отметил он. «Я могу сказать, что в принципе 
мы потихоньку приходим к тому, что “Суперджет” становится основой парка ре-
гиональных самолётов и на этой машине в основном у нас люди будут внутри 
страны передвигаться, в том числе минуя Москву, в развитие той системы под-
держки, которая нужна», — рассказал он.

  К 2025 году ОАК будет ежегодно производить по 36 самолётов МС-21. В даль-
нейшем планируется выйти на уровень 72 машин, подчеркнул Юрий Слюсарь. 
В настоящий момент уже было совершено свыше 500 испытательных полётов. 
«Только на отечественном рынке порядка 600 машин [такого класса] в ближай-
шие 10 лет будет закуплено — это по самым консервативным оценкам. Но мы, ко-
нечно, рассчитываем на то, что значительную часть нашего внутреннего рынка 
займут самолёты МС-21, в том числе благодаря протекционистским мерам под-
держки со стороны государства, поэтому нам надо быть технологически к это-
му готовыми», — сказал Юрий Слюсарь.

  Владимир Путин также пообещал посетить Международный авиационно-
космический салон МАКС, который стартует 20 июля. Несмотря на ограничения, 
связанные с коронавирусом, организаторы рассчитывают, что участие в этом 
году будет на уровне 2019-го. Страной-партнёром на этот раз станет Казахстан. 
«Ростех» ранее сообщил, что на выставке, которая традиционно проходит в Жу-
ковском, будет представлен новый военный самолёт.

A Это произошло в том чис-
ле потому, что в прош-

лом году гражданам не начисляли 
пени за просроченную задолжен-
ность. К концу года платёжная дис-
циплина стала лучше: по данным 
Минстроя, по итогам 2020-го она 
составила 94,7%, снизившись с 96% 
в 2019-м.

— Рост долгов за ЖКУ связан 
со снижением доходов физических 
и юридических лиц. Население по-
нимает, что большинство жизнен-
но необходимых ресурсов не подле-
жит отключению, поэтому оплата 
осуществляется не в установленные 
сроки, — сказала директор НП «Наци-
ональный жилищный конгресс» Та-
тьяна Вепрецкая.

Также в 2021 году россияне ста-
ли чаще получать платёжки с дол-
гами, которые были погашены или 
не существовали вовсе. Иногда счёт 
выставляется за прошлые  годы 
и на значительные суммы. По сло-
вам исполнительного директора 
НП «ЖКХ Контроль» Сергея Сохра-
нова, немало выросли и долги УК пе-
ред РСО.

— Если сравнивать нынешний и про-
шлый годы с точки зрения текущих 
платежей, то сейчас обстановка луч-
ше. С начала года поступления уве-
личились на 7%. Тем не менее объём 
просроченной задолженности оста-
ётся значительным: по итогам первого 
квартала 2021-го долг только 100 круп-
нейших компаний — неплательщиков 
за поставленные ресурсы перед ком-
панией превысил 7 млрд рублей, — рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
МОЭК.

Долги УК выросли в том числе 
и потому, что во время пандемии они 
были обязаны чаще проводить убор-
ку подъездов, также заметно вырос-
ла стоимость стройматериалов (на-
пример, арматуры — на 70%), которые 
используются для текущего ремон-
та, указал Сергей Сохранов. Посколь-
ку государство контролирует тарифы 
на ЖКУ, компаниям приходилось ис-
пользовать средства граждан на вы-
росшие расходы, недоплачивая РСО, 
пояснил он.

�� НА ПУТИ К РЕШЕНИЮ

В ЖКХ действует постоплатная сис-
тема — расчёт за услуги происходит 
после их оказания. В таких условиях 
рост суммарной накопленной задол-
женности — просто математический 
факт, сказала руководитель комис-
сии по ЖКХ общественного совета при 
Минстрое Ирина Булгакова.

— Сбор полной суммы объективно 
невозможен — каждый год к старому 
долгу прибавляется ещё сумма новых 
неплатежей, а с учётом роста тарифов, 
пусть и невысокого, показатель еже-
годно увеличивается. Поэтому ждать 
глобального уменьшения пресловуто-
го триллиона было бы странно — важ-
но добиваться, чтобы его рост был кон-
тролируемым, — сказала она.

Лучше всего платёжная дисципли-
на в электроэнергетике — население 
в среднем оплачивает 99% начислений 
по прямым договорам с РСО, отмети-
ла Ирина Булгакова. Уровень оплаты 
квитанций предприятий ЖКХ, энер-
госнабжающих организаций и УК 
в первом квартале 2021 года составил 

93,4%, добавила председатель прав-
ления Ассоциации гарантирующих 
поставщиков и энергосбытовых ком-
паний Наталья Невмержицкая. Хоро-
шие показатели обусловлены в том 
числе и тем, что электричество мо-
гут отключить за неуплату в отличие 
от других ресурсов, полагает Ирина 
Булгакова.

— Одна из важнейших проблем 
энергетики на протяжении мно-
гих лет — неплатежи так называе-
мых неотключаемых потребителей, 
в том числе ГУПов и МУПов. Огра-
ничение электричества для них мо-
жет обернуться экономическими, 
экологическими или социальными 
проблемами, — сказала Наталья Не-
вмержицкая.

Для сокращения темпов роста дол-
гов более эффективен переход к адрес-
ной господдержке отдельных катего-
рий потребителей, которым могут 
быть предоставлены дополнитель-
ные меры поддержки в оплате ресур-
сов: рассрочка платежей или отмена 
пеней, полагают в ассоциации «Совет 
производителей энергии». Например, 
помощь нужна многодетным семьям, 
малоимущим, людям старше 65 лет, 
пояснили там. Субсидии следует пе-
речислять напрямую РСО, полагают 
в ассоциации.

Сейчас в стране существует систе-
ма субсидий на оплату ЖКУ. Они по-
лагаются гражданам, которые тратят 
на эти услуги больше максимально до-
пустимой доли — 22% — в совокупном 
доходе семьи. В некоторых субъектах 
доля ниже. По итогам первого кварта-
ла 2021 года помощь получили более 
3 млн семей, сообщили в Минстрое. 
Также для инвалидов и семей, имею-
щих детей-инвалидов, предоставля-
ется компенсация расходов в размере 
50%, добавили в министерстве.

Универсального рецепта решения 
проблемы долгов за ЖКУ не суще-
ствует — нужен комплекс мер, уверен 
Дмитрий Гордеев. В их числе — сни-
жение региональных норм макси-
мально допустимой доли доходов се-
мьи на оплату, но многим субъектам 
не позволяют их бюджеты, нужна фе-
деральная помощь, сказал эксперт. 

Также это реструктуризация долгов 
бизнеса за коммунальные ресурсы 
и компенсация из федерального бюд-
жета недополученных доходов РСО 
и другие меры. Но главное — чтобы 
у людей росли доходы, уверен Дмит-
рий Гордеев.
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Германский потоп

С ильные штормы и циклон вызвали 15 июля наводнения в нескольких 
землях ФРГ — Северном Рейне-Вестфалии, Рейнланд-Пфальце и Саа-

ре, число погибших достигло 49 (по данным на 21.00 мск), десятки пропа-
ли без вести. Потоки воды затопили улицы, рушатся дома и мосты, из ряда 
районов жители не могут выбраться.

  Ливни продолжаются в стране с 11 июля из-за действия цикло-
на «Бернд». Основной удар стихия нанесла по западным и юго-запад-
ным регионам Германии, где реки, в том числе Рейн, вышли из бере-
гов и затопили улицы.

  Шесть домов обрушились ночью в районе Шульд-бай-Аденау 
в Айфеле (земля Рейнланд-Пфальц), ещё 50 находятся под угрозой. 
Без вести пропавшими там числятся 70 человек. От урагана постра-
дал и весь округ Арвайлер города Бад-Нойенар-Арвайлер. Несколь-
ко районов оказались отрезаны от внешнего мира, людям пришлось 
ждать помощи на крышах домов.

  Около 190 тыс. домохозяйств в городах Северного Рейна-Вест-
фалии остались без света, поскольку подстанции и другие системы 
были затоплены. Также ливни нарушили работу железнодорожного 
сообщения. В городе Хаген наводнением было уничтожено несколь-
ко мостов. В спасательных работах кроме экстренных служб уча-
ствуют силы бундесвера.

  Днём кризисная группа в районе Рейн-Эрфт объявила чрезвычай-
ное положение из-за угрозы дальнейшего затопления.

  Официальный представитель кабмина ФРГ Штеффен Зайберт 
опубликовал заявление канцлера ФРГ Ангелы Меркель, которая 15 
июля находилась с визитом в США. «Я потрясена катастрофой, кото-
рая заставила страдать такое число жителей в районах, пострадав-
ших от наводнения», — заявила канцлер. Позже глава правительства 
провела телефонные переговоры с федеральным министром вну-
тренних дел Хорстом Зеехофером, главами пострадавших земель, 
с министром финансов Олафом Шольцем Ангела Меркель обсудила 
оказание поддержки населению.

  Президент РФ Владимир Путин направил Ангеле Меркель собо-
лезнования в связи с наводнением в ФРГ.
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Голосовое обобщение
В АПЭК оценили возможности партий перед выборами

Наталья Башлыкова

« Единая Россия» сможет полу-
чить конституционное большин-

ство на выборах в Госдуму, которые 
пройдут в сентябре, говорится в ана-
литической записке Агентства по-
литических и экономических комму-
никаций (АПЭК). Авторы документа 
(есть у «Известий») выделили в дум-
ской кампании от 15 до 18 регионов, 
в которых есть потенциал у оппози-
ции. При этом на губернаторских вы-
борах второй тур возможен в Хаба-
ровском крае, считают аналитики. 
Эксперты в целом согласны с такими 
оценками. Они отмечают, что пан-
демия серьёзно отражается на ходе 
кампании — в этот раз работу «в поле» 
и встречи с избирателями заменит аги-
тация в соцсетях.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЙ РАСКЛАД

Конституционное большинство 
на выборах в Госдуму восьмого со-
зыва сохранится за «Единой Росси-
ей». Это подтверждают опросы об-
щественного мнения, показывающие 
рейтинг партии, достаточный для по-
лучения наибольшего количества 
мандатов. Об этом говорится в ана-
литической записке АПЭК «Парла-
ментская кампания и выборы губер-
наторов: региональная специфика».

Как отмечают её авторы, макси-
мально высокая поддержка партии 
сохранится в регионах Южного, Се-
веро-Кавказского, ряде субъектов 
Приволжского федеральных округов, 
регионах Уральского (Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Тюменская 
область), Сибирского (Республика 
Тыва, Кемеровская область) и Даль-
невосточного федеральных округов 
(Чукотка). На уровень выше среднего 
по стране «Единая Россия» может рас-
считывать в нескольких субъектах 
Центрального федерального округа.

Более конкурентная ситуация, 
по прогнозам АПЭК, может сложить-
ся в части Северо-Западного округа 
— например, в Коми и ряде районов 
Санкт-Петербурга, при этом с сохра-
нением зон ярко выраженного лояль-
ного голосования в Ленинградской 
области. Также в этот список могут 
попасть некоторые территории Цен-
трального, Уральского, Сибирского 
и Дальневосточного федеральных 

округов, в том числе Новосибирская, 
Омская и Иркутская области, Алтай-
ский, Забайкальский, Хабаровский 
края и республики Алтай, Хакасия 
и Саха (Якутия).

Примерно в 15–18 регионах у оп-
позиции есть потенциал, рассказал 
«Известиям» глава АПЭК Дмитрий 
Орлов. ЛДПР, по данным авторов ис-
следования, может рассчитывать 
на поддержку выше среднего в ряде 
дальневосточных и северных реги-
онов, а также в части территорий 
Уральского и Северо-Западного фе-
деральных округов. У КПРФ сильный 
электорат в некоторых субъектах 
южной Сибири, а вот в ЦФО комму-
нисты будут конкурировать за голоса 
с либерал-демократами. Особенно се-
рьёзная борьба может развернуться 
за оппозиционных избирателей Мо-
сквы. Для «Справедливой России — 
За правду» регионами с более высо-
кими показателями поддержки могут 
стать те, где от партии баллотируют-
ся узнаваемые политики. Это Якутия, 
Челябинская, Астраханская, Ярослав-
ская области, а также ряд территорий 
Северо-Западного и Уральского фе-
деральных округов.

При этом в АПЭК допускают, что 
в нескольких регионах между оп-
позиционными партиями произой-
дёт перераспределение электората. 
Так, не исключён определённый от-
ток сторонников ЛДПР в Хабаров-
ском крае и Владимирской области, 
КПРФ — в Хакасии. Также возможно 
снижение уровня лояльного партии 
власти голосования в регионах, где 
в период между парламентскими вы-
борами произошли отставки попу-
лярных губернаторов-старожилов — 
например, в Белгородской области.

Для непарламентских партий ха-
рактерна активная кампания в круп-
ных городах при сохранении более 
высоких результатов в ряде базо-
вых для них субъектов. В том числе 
там, где в Госдуму баллотируются 
сильные кандидаты. Например, для 
«Яблока» результаты выше среднего 
по стране можно ожидать в Москве 
и на северо-западе (включая Санкт-
Петербург), для «Родины» — в Москве, 
Тамбовской, Новосибирской обла-
стях, для «Новых людей» — в Москве, 
Санкт-Петербурге, Новосибирской, 
Томской областях и, возможно, в не-
которых дальневосточных регионах.

Если говорить о губернаторских 
кампаниях, то Хабаровский край — 
единственный, где существует веро-
ятность второго тура. Правда, АПЭК 
оценивает её как среднюю. В осталь-
ных субъектах голосование с боль-
шой долей вероятности пройдёт без 
сюрпризов.

— Значительных рисков на губер-
наторских выборах мы не ожидаем. 
Вероятно, в силу специфики электо-
рата протестный фон будет несколь-
ко выше в Тверской области, но на ре-
зультат Игоря Рудени это повлиять 
не должно. Исключение — Хабаров-
ский край, — пояснил «Известиям» 
Дмитрий Орлов.

�� ГЛАВНАЯ ИНТРИГА

С оценками АПЭК согласны экспер-
ты. По мнению главы Фонда разви-
тия гражданского общества Кон-
стантина Костина, у «Единой России» 
самые сильные стартовые позиции 
перед выборами в Госдуму. В вос-
приятии избирателей она была и бу-
дет неотъемлемой частью исполни-
тельной власти, причём не только 
на федеральном, но и на региональ-
ном уровне.

Политтехнолог Дмитрий Фети-
сов считает, что определённую роль 
сыграют и инертность электората, 
и пассивность оппозиции, которая 
пока ничего весомого не предложи-
ла. Однако, по его мнению, всё-таки 
надо учитывать фактор событийно-
сти. Также эксперт согласен с про-
гнозом по губернаторским выборам. 
По его словам, потенциально силь-

ные кандидаты не стали выдвигать-
ся и конкурировать с действующи-
ми врио.

— Сейчас проблемы могут быть 
только у Дегтярёва, — полагает экс-
перт.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв также 
считает, что «Единая Россия» без осо-
бых проблем наберёт большинство.

— Дмитрий Орлов прав. Если мы бу-
дем считать тех, кто придёт на вы-
боры, то «Единая Россия» с учётом 
низкой явки среди протестного элек-
тората уже сейчас набирает более 
45%. Ближе к дню голосования, ду-
маю, это будет уже больше 50%, — за-
явил «Известиям» эксперт.

Между тем из-за пандемии ко-
ронавируса возможности партий 
по привлечению нового электора-
та ограниченны. И очередная вол-
на COVID-19, безусловно, отражает-
ся на ходе кампании.

— Влияние пандемии в первую оче-
редь проявляется в том, что из-за ко-
видных ограничений в этом полити-
ческом сезоне мы не видим работы 
«в поле». Деятельность агитаторов 
очень сильно затруднена. Кроме того, 
конечно, не будет массовых встреч 
с избирателями. В таких условиях де-
лается ставка на интернет-технологии, 
по которым пока мало кто из партий 
умеет работать эффективно, — пояснил 
«Известиям» Дмитрий Фетисов.

По словам Константина Калачёва, 
раньше успех кампании «измерялся 
количеством пожатых рук», теперь 
же агитационную работу приходит-
ся проводить в условиях эпидемии.

— Вместо встреч с избирателями 
будут больше востребованы рабо-
та в соцсетях, телефонные обзвоны, 
сарафанное радио и СМИ. Хотя, на-
пример, в Москве личные встречи 
с избирателями всё равно проводят-
ся. Конечно, с соблюдением мер без-
опасности и не в таком массовом виде 
как раньше. В целом каналы комму-
никации останутся прежними, изме-
нится только их соотношение, — от-
метил эксперт.

По его мнению, главной интригой 
этих выборов станет не то, кто возь-
мёт конституционное большинство, 
а кто из парламентских партий фи-
ниширует вторым, а также появится 
ли в Госдуме фракция пятой полити-
ческой силы.

В темпе роста
Долги за ЖКУ в России превысили 1,3 трлн рублей

 Новости

Достать из-под воды
Авиацию ЧФ перевооружат на противолодочные Ка-27М

Роман Крецул, Анна Черепанова

Ю го-западные рубежи укрепят 
вертолётами-«суперохотниками». 

Авиация Черноморского флота первой 
будет перевооружена на модернизиро-
ванные Ка-27М. Сегодня они считаются 
одними из самых эффективных проти-
володочных вертолётов. Помимо поис-
ка субмарин обновлённая техника может 
эффективно наводить на морские и бе-
реговые цели ракеты — сверхзвуковые 
«Яхонты» и гиперзвуковые «Цирконы». 
По словам экспертов, вертолёты с мощ-
ной разведывательной аппаратурой зна-
чительно усилят Вооружённые силы Рос-
сии в средиземноморском регионе.

Минобороны приняло решение пол-
ностью перевооружить авиацию ЧФ 
на модернизированные вертолёты Ка-
27М, сообщили источники «Известий» 
в военном ведомстве. Новые машины 
пополнят парк 318-го отдельного сме-
шанного авиационного полка, который 
базируется на аэродроме Кача в Сева-
стополе. Сегодня в состав этой воин-
ской части входит эскадрилья на вер-
толётах Ка-27 базовой модификации.

Испытания модернизированной вер-
сии завершились в середине прошлого 
десятилетия. С 2016 года обновлённые 
машины начали поступать в части мор-
ской авиации, но поставки были ограни-
чены. Теперь по нескольку вертолётов 
несут службу на Балтийском, Север-
ном и Тихоокеанском флотах. Черно-
морский флот первым будет перевоо-
ружён на Ка-27М в полном составе.

Эта машина построена по двухвин-
товой соосной схеме, из-за отсутствия 
рулевого винта она имеет высокую ма-
нёвренность. Складывающиеся лопа-
сти позволяют размещать её на палу-
бах даже небольших кораблей.

Модернизированный вариант ос-
нащён самым современным оборудо-
ванием. Мощная гидроакустическая 
станция, которая опускается на тросе 
в воду, позволяет обнаруживать подлод-
ки на значительно большем расстоянии, 
чем средства базовой версии.

На машину также установили маг-
нитометрическую систему, способную 
засечь подлодку. Кроме того, вертолёт 
может разместить на поверхности воды 
буй, который передаёт на борт данные 
о гидроакустической обстановке.

Ка-27М способен нести на борту 
разные типы боеприпасов, в том чис-
ле и противолодочные торпеды. Но его 
главная особенность — мощная бор-

товая РЛС «Копьё-А» с активной фази-
рованной антенной решёткой. Она по-
служит не только для поиска субмарин, 
но и при выполнении поисково-спаса-
тельных миссий.

Благодаря сверхсовременной ап-
паратуре для обнаружения целей но-
вый вертолёт может использоваться 
и в составе разведывательно-ударных 
комплексов — в частности, переда-
вать данные о выявленных объектах 
на командные пункты для нанесения 
по ним ракетных ударов. Так, силы рос-
сийского ВМФ смогут эффективно по-
ражать цели сверхзвуковыми ракетами 
«Яхонт», а впоследствии и перспектив-
ными гиперзвуковыми «Цирконами».

Символ Ка-27 — птица, в лапах кото-
рой зажата акула. Именно поэтому об-
новлённые Ка-27М на флоте получили 
прозвище «охотники на акул».

— На модернизированных машинах 
заменяется практически всё оборудо-
вание, устанавливаются усовершен-
ствованная радиолокационная техника, 
авионика, магнитометр, гидроакусти-
ческие подсистемы, — рассказал воен-
ный историк Дмитрий Болтенков. — При 
этом характеристики увеличивают-
ся в разы. Такие вертолёты будут не-
заменимы при проведении операций 
в средиземноморском регионе, многие 
государства которого обладают подво-
дными силами. Имея на борту мощный 
радар, они могут эффективно обнару-
живать цели и передавать их координа-
ты на другие средства поражения.

Ка-27М может работать как автоном-
но, так и в составе группы.

ЧФ в значительной степени ориен-
тирован на операции в средиземномор-

ском регионе, где у России есть страте-
гические интересы, отметил президент 
Академии геополитических проблем ге-
нерал-полковник Леонид Ивашов.

— Мы вернулись в Средиземное море, 
на арабский Восток, есть сотрудниче-
ство с рядом стран, Россия участву-
ет в борьбе с террористами в Сирии, — 
напомнил эксперт. — Сегодня военная 
сила продолжает играть решающую 
роль в вопросах контроля над важней-
шими стратегическими объектами. 
Для России очень важно присутствие 
в Средиземноморье нашей корабель-
ной и авиационной группировки. Но она 
нуждается во всестороннем боевом 
и тыловом обеспечении. Модернизиро-
ванные Ка-27М — многофункциональ-
ные вертолёты. Они могут эффективно 
вести разведку, выполнять задачи, свя-
занные с навигацией, а при необходимо-
сти — и задачи по боевому применению.

В последнее время ВС РФ регулярно 
отрабатывают действия по проекции 
силы в удалённых от границ регионах. 
Важную роль в этом играет постоянное 
оперативное соединение ВМФ в Среди-
земном море. В июне этого года прош-
ли масштабные манёвры корабельного 
соединения с силами ВКС. В них при-
нял участие флагман Черноморского 
флота — гвардейский ракетный крей-
сер «Москва». В ходе учений отрабаты-
валась передача данных целеуказания 
от самолётов и кораблей на носители ра-
кетного оружия, включая истребители 
МиГ-31К с гиперзвуковыми «Кинжала-
ми». В рамках единой системы управле-
ния совместно действовали надводные 
и подводные корабли, самолёты и бере-
говые ракетные комплексы «Бастион».

Сохранить лицо

Юрий Мавашев

Директор Центра изучения новой 
Турции

Р ешение США вывести свой контин-
гент из Афганистана не новость как 

минимум с того момента, когда об этом 
впервые заявил экс-глава Белого дома 
Дональд Трамп. Хотя именно при адми-
нистрации Джо Байдена 13 июля Цен-
тральное командование (CENTCOM) ВС 
США отчиталось, что процесс завершён 
уже на 95%.

И здесь интересно, что выраже-
ние «свято место пусто не бывает» 
применимо даже к Афганистану. Тур-
ция заявила о желании помочь США: 
обеспечить безопасность Между-
народного аэропорта Кабула имени 
Хамида Карзая после вывода войск 
НАТО из страны. Предложение по-
ступило давно, а детали соответству-
ющей договорённости обсуждались 
лидерами стран Эрдоганом и Байде-
ном на саммите альянса в июне. Ком-
петентные источники портала Middle 
East Eye уточнили: сейчас стороны 
близки к техническому соглашению. 
Американцы будут оказывать воен-
ную и разведывательную поддержку 
турецким войскам, а последние обя-
зались не участвовать в военных опе-
рациях за пределами объекта. США 
и НАТО несут расходы.

Международный аэропорт име-
ни Хамида Карзая — стратегический 
объект — ключ к стабильности афган-
ской столицы, поскольку его услуга-
ми пользуются все иностранные мис-
сии, находящиеся в Кабуле, включая 
неправительственные организации. 
Мало того, доставка любой гумани-
тарной помощи осуществляется че-
рез эту воздушную гавань. Не говоря 
уже о том, что контроль над ней обе-
спечивает турецкой стороне большие 
преимущества по сравнению с други-
ми иностранными силами в Афгани-

стане: Анкара будет не только владеть 
всей полнотой информации о любых 
поставках в страну, но и определять 
порядок авиасообщений афганской 
столицы с миром. Иными словами, 
речь идёт ни много ни мало о «жемчу-
жине наследства», которое останется 
после ухода американцев.

Турецкие военнослужащие в тече-
ние 20 последних лет обучали афган-
скую армию, занимались в основном 
охраной объектов промышленной 
инфраструктуры для кабульского ре-
жима, который активно поддержи-
вали США. Кроме того, турки выпол-
няли гуманитарные миссии, включая 
восстановление и строительство. 
Причём ни одного боестолкнове-
ния с «Талибаном» (организация за-
прещена в РФ) или его союзниками 
не зафиксировано. В других боевых 
операциях, если опираться на об-
щедоступные сведения, турки так-
же не участвовали. Кстати, охрану 
Международного аэропорта Кабула 
они уже обеспечивали. Всё это были 
успешно выполненные миссии в рам-
ках НАТО, частью которого Турецкая 
Республика остаётся.

Есть и другие факторы, которые 
могли побудить Анкару предложить 
эту идею, а Вашингтон согласить-
ся с ней. Турки поддерживают рабо-
чие контакты и связи практически 
со всеми политическими силами Аф-
ганистана, что даёт им возможность, 
заручившись поддержкой «Талиба-
на» и соседнего Пакистана, сдержать 
распространяющееся влияние Ирана 
и Китая в стране. Такой расклад впол-
не устроил бы США. Во всяком слу-
чае, уравновесить обстановку в ре-
спублике, столкнув лбами разных 
игроков, претендующих на лидер-
ство в регионе, — задача важная и ре-
шаемая. Что касается Турции, то для 
неё важен повод наладить сильно по-
шатнувшиеся ещё при Обаме отно-
шения с США.

Между тем радикальное движе-
ние «Талибан», которое постепен-
но захватывает страну, дало ясно по-
нять: туркам в Афганистане не рады, 
как, впрочем, и любым «оккупан-
там». Тем более что турецкая сторона 
была и остаётся частью НАТО. Вместе 
с тем в июне от «Талибана» звучали 
и другие заявления — в примиритель-
ном ключе. «В остальном Турция — 
великая исламская страна, имеющая 
исторические связи с Афганистаном. 
Мы надеемся установить тесные и хо-
рошие отношения с Турцией, когда 

в будущем в Афганистане будет соз-
дано новое мусульманское прави-
тельство», — отмечал представитель 
организации.

В июле, несмотря на то что турец-
кий лидер ранее сообщал об интен-
сивных переговорах с «Талибаном», 
картина изменилась. Официальное 
заявление Исламского Эмирата Аф-
ганистан (частично признанное госу-
дарство талибов) прозвучало угро-
жающе для турок. В нём на этот раз 
подчёркивалось: любые связи Тур-
ции и Афганистана находятся под 
угрозой из-за «неразумного решения 
турецких властей оставить свой кон-
тингент». Более того, талибы обеща-
ли «проявить себя решительно», если 
Анкара не сосредоточится на уста-
новлении «позитивных отноше-
ний» с афганцами. При этом в пункте 
7 заявления отмечалось: несмотря 
на контакты «Талибана» и властей 
Турции, различные встречи и перего-
воры, турки всё же нарушили догово-
рённости с эмиратом.

Турецкие источники, в свою оче-
редь, сообщают, что их «интенсив-
ные» переговоры с представителями 
«Талибана» относительно параметров 
охраны аэропорта продолжаются. 
В то же время турки якобы заверили 
талибов: никаких шагов по обеспе-
чению безопасности объекта без со-
гласования с «Талибаном» не будет. 
Так или иначе, в пользу достовер-
ности этой версии отчасти говорит 
и тот факт, что турецкие официаль-
ные лица, включая президента Эрдо-
гана, пытаются привлечь к этой мис-
сии и Пакистан. У Исламабада давние 
и конструктивные отношения с ра-
дикальным движением. Премьер-
министр Имран Хан даже заявил 
несколько недель назад, что не допу-
стит размещения баз на территории 
своей страны для контроля США над 
обстановкой в Афганистане.

Кроме того, США ещё не покину-
ли Афганистан окончательно — это 
должно произойти только в сентябре. 
Соответственно, время на согласова-
ние позиций, деталей и любых тонко-
стей у сторон в общем есть. 

МНЕНИЕ 

« ВЛИЯНИЕ ПАН-
ДЕМИИ ПРОЯВ-
ЛЯЕТСЯ В ТОМ, 

ЧТО ИЗ-ЗА КОВИДНЫХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ В ЭТОМ 
ПОЛИТИЧЕСКОМ СЕЗО-
НЕ МЫ НЕ ВИДИМ РАБОТЫ 
«В ПОЛЕ». ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
АГИТАТОРОВ ЗАТРУДНЕ-
НА. НЕ БУДЕТ И МАССОВЫХ 
ВСТРЕЧ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
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« ЕСЛИ СРАВНИВАТЬ НЫНЕШНИЙ И ПРОШЛЫЙ ГОДЫ 
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ТЕКУЩИХ ПЛАТЕЖЕЙ, ТО СЕЙЧАС 
ОБСТАНОВКА ЛУЧШЕ. С НАЧАЛА ГОДА ПОСТУПЛЕ-

НИЯ УВЕЛИЧИЛИСЬ НА 7%. НО ОБЪЁМ ЗАДОЛЖЕННОСТИ ЗНА-
ЧИТЕЛЕН
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И шерсти клок
A Эти суммы могут взимать-

ся как разово, так и на пе-
риодической основе, указано в письме 
ЦБ. В итоге суммарный размер ответ-
ственности превышает установлен-
ные законом ограничения. В случае 
с кредитами от года размер неустой-
ки за каждый день просрочки не может 
быть более 20% годовых, поделённых 
на количество дней в году, или более 
0,1% за каждый день — в зависимости 
от того, начисляются или нет проценты 
на сумму долга за период нарушения 
обязательств, пояснили «Известиям» 
в пресс-службе Центробанка.

— Но в обоих случаях платёж рассчи-
тывается только от суммы просрочен-
ного долга и процентов, а не от всей 
оставшейся суммы кредита или зай-
ма, — подчеркнули там.

�� ШТРАФ ЗА ШТРАФ

В ЦБ привели несколько примеров 
выявленных недобросовестных прак-
тик при взимании просрочки. Были 
случаи, когда платежи или комис-
сии взимались за сам факт образо-
вания просрочки. И при этом в тот 
же момент начислялась неустойка 
в размере 20% годовых. Ещё вариант 

— за базу для начисления неустойки 
принималась не сумма просрочки, 
а сумма всего долга. Также некото-
рые кредиторы увеличивали размер 
процентов за неуплату очередного 
платежа с одновременным начисле-
нием неустойки.

Эксперты и правозащитники, опро-
шенные «Известиями», привели при-
меры и других нарушений со сторо-
ны кредиторов, которые встречаются 
в российской практике. Завкафедрой 
экономической теории РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Ирина Комарова расска-
зала о комиссиях, которые не указа-
ны в индивидуальных условиях дого-
вора, за ухудшение качества кредита 
или обслуживание проблемной задол-
женности. Также эксперт сообщила, 
что некоторые банки вводят дополни-

тельные платежи по страхованию ри-
сков заёмщика, не предусмотренные 
договором.

Руководитель проекта Народного 
фронта «За права заёмщиков» Евгения 
Лазарева тоже отметила, что в ходе 
мониторингов жалоб потребителей 
финуслуг в открытых источниках 
встречаются сообщения должников 
некоторых банков о внезапно возник-
ших дополнительных платежах.

Центробанк в информационном 
письме подчеркнул недопустимость 
применения недобросовестных прак-
тик в деятельности кредиторов, кото-
рые могут повлечь риски нарушения 
прав заёмщиков.

�� БИТЫЙ НЕБИТОГО

То, что к таким уловкам начали при-
бегать банки, МФО и другие органи-
зации, эксперты считают тревожной 
тенденцией.

— Ранее жалобы потребителей 
на такое манипулирование со штраф-
ными санкциями за просрочку по-
ступали в адрес или нелегальных 
кредиторов, или недобросовестных 
участников рынка, впоследствии 
исключаемых регулятором из рее-
стра. Мы наблюдаем не первый год 
за тем, как они проявляют невероят-
ные способности к изобретательно-
сти и стараются вытрясти из должни-
ков как можно больше, — сообщила 
Евгения Лазарева. — Регулятор в сво-
ём письме подтверждает подобные 
практики уже и в банковском секто-
ре, поскольку в сферу регулирования 
входят только легальные участники, 
это очень тревожный знак.

По её словам, и без того слабую сто-
рону договора, которой является заём-
щик, таким отношением банки ставят 
в ещё более безвыходное положение.

— Банкиры пользуются низким 
уровнем финансовой и правовой гра-
мотности людей, стрессом, сопут-
ствующим долгам, и сложившейся 
судебной практикой. Они взимают до-

полнительные платежи, не оговорён-
ные договором о кредите или займе, 
объясняя это какими-то «внутренни-
ми правилами», — объяснила предста-
витель ОНФ.

Ирина Комарова подчеркнула: лю-
бые платежи, которые не указаны в ус-
ловиях договора, незаконны, поэтому 
кредитор не вправе требовать их упла-
ты.

�� ЗАЩИТА НАПАДЕНИЕМ

Если человек обнаружил, что после об-
разования просрочки кредитор увели-
чил штрафные санкции, то, по словам 
экспертов, есть несколько вариантов 
борьбы за свои права.

— Нужно срочно обратиться в банк 
(или к другому кредитору. — «Изве-
стия»). Если он отказался рассмотреть 
претензию заёмщика, то следует неза-
медлительно обращаться в суд, — по-
советовала Ирина Комарова.

Впрочем, можно попытаться решить 
проблему в досудебном порядке.

— Если гражданин столкнулся с си-
туацией, в которой, по его мнению, на-
рушаются его права как потребителя 
и у него возникает имущественное 
требование к банку или МФО по не-
законно полученным ими платежам, 
он может обратиться к финансовому 
уполномоченному. И это в случае, если 
вопросы по его жалобе не были урегу-
лированы финансовой организацией 
добровольно и размер имуществен-
ных требований не превышает 500 тыс. 
рублей, — пояснили в ЦБ.

Регулятор в постоянном режиме 
анализирует действующие на финан-
совом рынке практики и принимает 
оперативные меры реагирования при 
выявлении нарушений требований 
законодательства, отметили в пресс-
службе ЦБ. Поэтому есть смысл обра-
титься с жалобой к регулятору, чтобы 
была проведена проверка и приняты 
необходимые меры надзорного регу-
лирования, если факт нарушения под-
твердится.

Анастасия Платонова

З агрузка отелей на июль и ав-
густ в Калининградской области 

близка к 100%, сообщили «Извести-
ям» туроператоры. Спрос по сравне-
нию с 2019 годом вырос как минимум 
на 50%, за ним на 15–20% увеличились 
цены. На ближайшие выходные един-
ственный пятизвёздочный отель реги-
она предлагает туристам свободные 
номера от 30 тыс. рублей за ночь. В Ка-
лининграде и области острая нехватка 
средств размещения, поэтому высокая 
загрузка сохранится и после открытия 
границ, считают в турбизнесе.

�� ВСЁ РАСПРОДАНО

Сейчас курорты Калининграда поч-
ти полностью загружены, найти хотя 
бы один номер на ближайшие выход-
ные — проблема, сообщил «Извести-
ям» вице-президент Ассоциации ту-
роператоров (АТОР), гендиректор 
туроператора «Алеан» Илья Уман-
ский. По его словам, во время панде-
мии из-за закрытых границ Калинин-
град стал массовым туристическим 
направлением. В июле-августе за-
грузка отелей — на уровне 100%.

— Никаких отмен и отказов от ту-
ров мы не видим, несмотря на опре-
делённое ужесточение антиковидных 
мер. Наоборот, Калининград находит-
ся в состоянии нехватки номерного 
фонда. Причём нельзя сказать, что 
туда массово поехали туристы, отме-
нившие из-за жёстких ограничений 
свои поездки в Краснодарский край: 
у этих направлений разная аудито-
рия из-за короткого пляжного сезона 
в Калининграде. Скорее, туда отпра-
вились россияне, которые привыкли 
путешествовать в Европу, но не могут 
этого делать из-за закрытых границ, 

— отметил Илья Уманский.
Он добавил, что спрос на поездки 

в Калининград этим летом как мини-
мум на 50% выше, чем в доковидном 2019 
году. При этом высокая загрузка оте-
лей сохранится и осенью, полагает он.

В  т у р и с т и ч е с к о м  с е р в и с е 
OneTwoTrip подтвердили: брониро-
вания авиабилетов в Калининград 
в августе выросли на 48,5% по срав-
нению с 2019 годом. А по данным сер-
виса «Туту.ру», спрос на авиабилеты 
вырос на 80%.

При посещении Калининграда 80–
85% туристов выбирают пляжный от-
дых на Балтийском море, остальные 
предпочитают экскурсии, сообщил 
«Известиям» гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин. 
По его словам, спад продаж экскур-
сионных туров всё же есть, потому 

что туристы обязаны предъявлять от-
рицательные ПЦР-тесты, чтобы от-
правиться на групповую автобусную 
экскурсию. Но пляжей нынешние ан-
тиковидные меры не касаются.

— Сезон в Калининграде будет од-
ним из лучших за последнее время, 
мы распродали туры ещё месяцы на-
зад. Загрузка отелей близка к 100%. 
Когда к нам обращаются туристы, 
мы им с трудом что-то находим как 
на ближайшие даты, так и на август. 

И эта ситуация будет сохраняться, 
во всяком случае, до тех пор, пока 
не будут введены новые ограниче-
ния, — уверен эксперт.

Высокий спрос и повышение себе-
стоимости отдыха в регионе привели 
к росту цен: по сравнению с 2019 го-
дом они выше на 15–20%, отметил 
Илья Уманский.

— Но это средний чек, в моменте 
цены могут меняться намного силь-
нее. Отели работают в режиме дина-

Общество

Сосудное дело
На фоне жары увеличилось количество обострений у сердечников

Екатерина Ясакова

К ардиологи фиксируют рост жалоб 
от пациентов с заболеваниями сер-

дечно-сосудистой системы. В серви-
се «СберЗдоровье» количество таких 
обращений за последние три неде-
ли увеличилось в полтора раза отно-
сительно предыдущих трёх недель. 
В «СМ-Клинике» заявили о двукрат-
ном росте по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Причи-
ной стала аномально жаркая погода. 
Люди жалуются на повышенное или 
пониженное артериальное давление, 
приступы аритмии и стенокардии, от-
ёки, головокружение. Выросло коли-
чество инсультов и инфарктов. В про-
исходящем медики винят не только 
климатические аномалии, но и коро-
навирус.

�� РЕЗКИЙ РОСТ

Жара негативно сказалась на само-
чувствии сердечников. За последние 
три недели количество обращений, 
связанных с работой сердечно-сосу-
дистой системы, к врачам телемеди-
цины выросло в полтора раза отно-
сительно предыдущих трёх недель, 
рассказали «Известиям» в сервисе 
«СберЗдоровье».

У людей с такими заболеваниями 
сердце и сосуды и без жары находят-
ся в состоянии суб- или декомпен-
сации, то есть не всегда справляют-
ся даже с нормальными нагрузками, 
подчеркнул главврач телемедицин-
ской клиники «СберЗдоровья» Ар-
тём Николаев. В жару же организму 
приходится перекачивать больше 
крови, чтобы обеспечить охлажде-
ние тела, поэтому нагрузка увели-
чивается.

По сравнению с аналогичным пе-
риодом 2020-го сейчас наблюдает-
ся рост обращений пациентов с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями 
на 15–20%, свидетельствуют данные 

сети клиник «РЖД-Медицина». В мед-
центре «СМ-Клиника» на Лесной ули-
це в Москве число пациентов, обра-
тившихся к кардиологам с 1 июня 
по 15 июля, выросло почти вдвое 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года.

— Люди чаще обращаются к кар-
диологу с повышенным или пони-
женным артериальным давлением, 
приступами аритмии и стенокардии, 
отёками, головокружением. Кроме 
того, значительно возрастает вероят-
ность образования тромбов. Рост об-
ращений с этими проблемами связан 
с аномальной жарой, а также огра-
ничениями, связанными с COVID-19, 
которые в прошлом году были жёст-
че, — рассказала врач-кардиолог «СМ-
Клиники» на Лесной улице Наталия 

Золотарёва, напомнив, что из-за пан-
демии людям труднее было попасть 
к профильному врачу.

По данным клиники «К+31», паци-
енты с сердечной недостаточностью 
в период затяжной жары обращались 
к медикам на 30% чаще, чем в июне.

— Также увеличилось количество 
инсультов и инфарктов. Это связано 
с тем, что во время жары баланс свёр-
тывающей системы смещается в сто-
рону гиперкоагуляции, а кроме того, 
организм быстро теряет жидкость, 
опустошая объём циркулирующей 
крови. В результате повышается риск 
тромбообразования. Людям с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями 
(ССЗ) в анамнезе нужно соблюдать 
домашний режим, не бояться конди-
ционера и пить достаточно жидкости, 

— отметила врач-кардиолог клиники 
«К+31» Ольга Рябенкова.

Пациенты с гипертензией, нао-
борот, обращались примерно на 20% 
реже, добавила она. Это связано с тем, 
что во время жары периферические 
сосуды естественным образом рас-
ширяются и давление снижается. 
Многие пациенты даже сами себе 
отменяют препараты от гипертен-
зии, хотя делать этого категорически 
нельзя, подчеркнула специалист. Мо-
жет наступить синдром отмены или 
последующий гипертонический криз, 
предупредила Ольга Рябенкова.

�� КОВИДНЫЙ ФАКТОР

Не последнюю роль в росте обраще-
ний к кардиологам играет влияние 
перенесённой коронавирусной ин-
фекции, считают в «РЖД-Медицине».

— В аномальную жару могут обо-
стриться хронические заболева-
ния, особенно у тех, кто переболел 
COVID-19. Важно быть предельно вни-
мательным к своему самочувствию 
и, не затягивая, вызывать скорую, 
если появилось недомогание, — ска-
зал главный кардиолог сети клиник 
«РЖД-Медицина», руководитель 
временного ковидного госпиталя 
при клинической больнице «РЖД-
Медицина» им. Н.А. Семашко, док-
тор медицинских наук, профессор 
Заур Шугушев.

Для людей с хроническими забо-
леваниями особенно важна вакци-
нация от COVID-19, отметил эксперт 
Лиги здоровья нации, кардиолог, док-
тор медицинских наук Мехман Ма-
медов. Он сослался на данные офи-
циальной статистики, согласно 
которым вакцинацию они переносят 

Разводной ключ
Объём мошенничества с криптовалютой в мире достиг $1 млрд

Мария Колобова

С июля 2020 года по июль 2021-го 
объём кибервымогательств и пре-

ступлений с цифровыми активами 
по всему миру составил как мини-
мум $1 млрд, рассказали «Известиям» 
в «Лаборатории Касперского». А коли-
чество крупных атак с шантажом толь-
ко в 2021 году уже превышает 1 тыс. 
Основные причины активизации мо-
шенничества с криптой — подорожа-
ние цифровых валют и повышение 
популярности токенов, уверены экс-
перты. Они ожидают продолжения 
этого тренда.

�� МИРОВАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

Рост курса биткоина с $10 тыс. в нача-
ле 2020 года до $58 тыс. к зиме 2021-го 
спровоцировал и увеличение объёма 
мошенничеств с криптовалютой, рас-
сказал «Известиям» главный технологи-
ческий эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» Александр Гостев. Так, за год 
(с июля 2020-го по июль 2021-го) размер 
кибервымогательств и других престу-
плений с токенами достиг $1 млрд, а ко-
личество крупных атак и попыток шан-
тажа, связанных с шифровальщиками, 
только в 2021-м превысило 1 тыс. По дан-
ным специалиста, средняя сумма выку-
па составляет около $250 тыс., но часто 
доходит до $5–10 млн. Например, сей-
час развивается история с нападени-
ем на клиентов IT-компании Kaseya, где 
размер средств, требуемый преступни-
ками, составляет $70 млн.

Для РФ также характерна тенден-
ция увеличения объёмов престу-
плений с токенами, отметил руково-
дитель финтех-компании Exantech 
Денис Восквицов. В 2021 году в Рос-
сии этот показатель достиг порядка 
$50 млн, сообщил «Известиям» ана-
литик ФГ «Финам» Леонид Делицын. 
Количество мошенничеств с крипто-
валютами особенно значительно по-
вышается в период роста курсов циф-
ровых активов, подчеркнул эксперт.

На крупнейшей криптовалютной 
бирже Binance только в 2021 году за-
фиксировали около 5,6 тыс. обра-
щений госорганов различных стран 
за помощью в расследовании отмыва-
ния средств, финансирования терро-
ризма и преступлений в сфере крип-
товалют. По сравнению с 2020-м этот 
показатель вырос вдвое, сказал ге-
неральный директор и основатель 
Binance Чанпэн Чжао.

Такое увеличение может быть 
связано с двумя причинами, счита-
ет Александр Гостев. Во-первых, с по-
вышением количества инцидентов 
с программами-шифровальщиками, 
которые атакуют компании по все-
му миру и затем требуют миллионы 
долларов в виде биткоинов и других 
криптовалют. И во-вторых — со всту-
плением в силу в некоторых государ-
ствах, включая Россию, законов, ре-

гулирующих цифровые валюты. Так, 
в нашей стране с этого года гражда-
не должны будут отчитываться перед 
налоговой инспекцией о своих крип-
тоактивах и аккаунтах.

�� ЭФФЕКТ ПОПУЛЯРНОСТИ

Основной причиной роста мошен-
ничества с криптовалютами Денис 
Восквицов считает всё большее про-
никновение цифровых активов в по-
вседневную жизнь. С увеличением 
экономики блокчейна, распростране-
нием информации о способах работы 
с токенами и ростом количества сер-

висов, упрощающих взаимодействие 
с ними, злоумышленники начинают 
чаще использовать эту инфраструк-
туру в своих целях. В том числе пото-
му, что виртуальные активы скрыть 
проще, чем наличные деньги. Напри-
мер, существуют внебиржевой обмен 
таких монет, передача цифровых клю-
чей и другие методы, которые делают 
отслеживание криптовалют крайне 
сложным. Однако основная пробле-
ма теневого оборота токенов — необ-
ходимость их вывода в традиционные 
деньги на конечном этапе, потому что 

именно в этот момент регуляторы пы-
таются найти цифровые валюты, по-
лученные преступным путём.

Использование наиболее по-
пулярных криптовалют, особенно 
биткоина, становится опасным для 
преступников из-за возросших воз-
можностей государств. У злоумыш-
ленников остаётся возможность об-
ращаться к некоторым анонимным 
токенам — например, ZCash, Dash или 
Monero, которые затрудняют анализ 
транзакций в блокчейне, но многие 
платформы под давлением регулято-
ров стали исключать их из списка до-
ступных для обращения, рассказал 
руководитель инвестиционного де-
партамента фонда криптоактивов ICB 
Fund Аарон Хомский.

Рост мошенничества с токенами 
связан с повышением их популярно-
сти и распространением цифровых ак-
тивов в обычной жизни, уверен ген-
директор швейцарской финансовой 
компании Newcent Владимир Смета-
нин. Однако при увеличении количе-
ства киберпреступлений в два раза 
спрос на крипту и её оборот вырос 
втрое, что говорит о снижении про-
цента атак, связанных с цифровыми 
валютами. В обороте такого капита-
ла только 0,7% приходится на разного 
рода серые и чёрные схемы, подсчи-
тал эксперт.

Руководитель аналитического 
центра Zecurion Analytics Владимир 
Ульянов ожидает повышения как объ-
ёмов операций с токенами, так и пре-
ступлений с ними в России и мире. 
Причём за счёт эффекта низкой базы 
эти показатели могут вырасти в разы, 
считает эксперт. Столкнуться с огра-
ничениями и блокировками могут 
даже сервисы и площадки, связан-
ные с обращением криптовалют, так 
как в РФ многие токены находятся все 
закона.

«Известия» направили запрос 
в МВД о количестве криптопресту-
плений в России.

« СРЕДНЯЯ СУМ-
МА ВЫКУПА 
СОСТАВЛЯ-

ЕТ ОКОЛО $250 ТЫС., НО 
ЧАСТО ДОХОДИТ ДО $5–
10 МЛН. СЕЙЧАС РАЗВИ-
ВАЕТСЯ ИСТОРИЯ С НА-
ПАДЕНИЕМ НА КЛИЕНТОВ 
IT-КОМПАНИИ KASEYA, 
ГДЕ РАЗМЕР ВЫКУПА  — 
$70 МЛН

Люди чаще обращаются к кардиологу с повы-
шенным или пониженным давлением, приступами 
аритмии и стенокардии, отёками, головокружением. 
Возрастает вероятность образования тромбов

Балтийский криз
Загрузка курортов Калининграда близка к 100% до конца лета
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мического ценообразования, поэто-
му стоимость за один и тот же номер 
колеблется в зависимости от спроса 
и уровня загрузки. Например, на эти 
выходные из-за КВН и большого мат-
ча по футболу единственная пятиз-
вёздочная гостиница Калининграда 
предлагает свободные места по цене 
30 тыс. рублей за ночь, — сказал он.

В ФАС «Известиям» сообщили, что 
жалоб от туристов на завышение цен 
отелями в Калининграде не получали.

�� ВВЕДУТ ЛИ ОГРАНИЧЕНИЯ

Успех любого региона у туристов сей-
час зависит не от качества отелей или 
экскурсионных программ, а от того, 
решил ли губернатор принять серьёз-
ные антиковидные меры, уверен Сер-
гей Ромашкин.

— Если в Калининграде ввести жёст-
кие ограничения по примеру Крас-
нодарского края, то турпоток будет 
падать. Как бы мы ни уговаривали ту-

ристов — они всё равно не едут туда, где 
запреты. Поэтому в целом перспекти-
вы спроса зависят от развития ситуа-
ции с коронавирусом, — сказал он.

Аналогичное мнение выразили 
в компании «Интурист».

— Требования к туристам в связи 
с эпидемической обстановкой, которые 
вводят российские регионы, оказыва-
ют очень негативное влияние на спрос. 
И большое преимущество Калинин-
градской области сейчас в том, что 
здесь пока не вводили дополнитель-
ных требований — например, тестов 
ПЦР или сертификатов о вакцинации. 
Мы ожидаем сохранения интереса к по-
ездкам в Калининградскую область 
и продаж на высоком уровне до конца 
лета, а также осенью в период действия 
четвёртого этапа туристического кэш-
бэка, — сообщили в пресс-службе ком-
пании.

По данным портала «Стопкорона-
вирус.рф», заболеваемость COVID-19 
в Калининградской области стабиль-
но растёт в течение последнего ме-
сяца, 15 июля сообщалось о 230 но-
вых случаях инфекции за последние 
сутки. «Известия» направили запрос 
в пресс-службу правительства Кали-
нинградской области с просьбой со-
общить, будет ли регион усиливать 
ограничения для туристов.

Высокая загрузка отелей Калинин-
града и области сохранится и после 
открытия границ со странами Евро-
пы, считает Сергей Ромашкин. В этом 
случае поток российских туристов 
в регион уменьшится, но он будет 
компенсирован за счёт встречного 
потока иностранцев.

— В доковидные времена Калинин-
град очень активно посещали ино-
странцы — поляки и немцы. Вплоть 
до 50% гостиничных номеров зани-
мали путешественники из-за рубе-
жа, — сказал эксперт.

Поэтому загрузка отелей в любом 
случае будет очень высокой, уверен 
Сергей Ромашкин.

хорошо, а из побочных эффектов от-
мечают только непродолжительное 
повышение температуры. Случаев 
тромбообразования не встречалось.

— Статистику обращений сей-
час сложно отследить, поскольку 
из-за пандемии много людей уехали 
за город. Частота жалоб в любом слу-
чае увеличилась. Когда температура 
воздуха и влажность растут, нагруз-
ка на органы усиливается на 30–50%. 
Жалуются пациенты в основном 
на стенокардию и другие симптомы, — 
заключил Мехман Мамедов.

�� ЗОНА РИСКА

Недавно Всероссийский союз паци-
ентов (ВСП) обращался к премьер-ми-
нистру России Михаилу Мишустину 
в связи с возросшей в стране смер-
тностью от сердечно-сосудистых за-
болеваний, напомнил «Известиям» со-
председатель ВСП Юрий Жулёв. Союз 
попросил правительство дополнить 
программу «Развитие здравоохране-
ния» мероприятиями по улучшению 
качества оказания медпомощи паци-
ентам с хроническими ССЗ.

— По нашим данным, за 2020 год 
уровень смертности от болезней 
системы кровообращения составля-
ет 640,8 случая на 100 тыс. населения, 
что на 11,79% выше уровня предыду-
щего года. Серьёзный вклад в эту 
динамику внесла пандемия корона-
вирусной инфекции. В целом доля 
сердечно-сосудистых заболеваний 
в структуре смертности очень высо-
ка — около 45%. Нарушениями в рабо-
те этой системы страдают до 10 млн 
граждан, — рассказал Юрий Жулёв.

ВСП намерен повторно обра-
титься в правительство и Минздрав 
с предложением решить многолет-
нюю проблему обеспечения паци-
ентов с хроническими ССЗ высоко-
эффективными и инновационными 
лекарствами, добавил сопредседа-
тель союза.

 

Штамм бы там ни было
Учёные назвали условия для опасных мутаций коронавируса

Ольга Коленцова

Без массовой вакцинации от COVID-19 
с вероятностью 60% в мире ежегод-

но будут появляться два и более опас-
ных штамма коронавируса, которые 
вызовут новые волны пандемии. К та-
кому выводу пришли немецкие учёные, 
разработавшие математическую мо-
дель для прогнозирования ситуации 
с SARS-CoV-2. Опрошенные «Известия-
ми» российские эксперты согласились, 
что вакцинация снижает вероятность 
появления новых штаммов. Также спе-
циалисты предположили, что при не-
благополучном сценарии новые му-
тации будут вариантами бушующего 
сейчас «дельта»-штамма.

�� СПЕШКА НЕ К МЕСТУ

Как российские, так и зарубежные 
математики активно разрабатыва-
ют модели для прогноза пандемии 
COVID-19. Сейчас приобрёл важ-
ность ещё один параметр, влияю-
щий на распространение инфекции, 

— вакцинация.
Учёные из Потсдамского универ-

ситета (Германия) создали модель 
развития эпидемии в условиях массо-
вой вакцинации и карантинных мер. 
В частности, они отследили, когда 
при появлении нового штамма вспы-
хивала очередная волна COVID-19 
в разных странах — Германии, США, 
Израиле. Для каждого штамма был 
характерен свой коэффициент зара-
жения, который исследователи тоже 
учли. Кроме того, в расчёты включи-
ли официальные данные по эффек-
тивности вакцин.

Учёные предположили, что при 
вакцинации от COVID-19 80% насе-
ления пандемия останавливается, 
так как ещё около 20% должны были 
переболеть и тоже обрести иммуни-
тет к вирусу.

Теория может быть верна, пока-
зали данные по Израилю. Эту стра-

ну исследователи взяли в качестве 
реальной модели, потому что там 
вакцинация проводилась быстро 
и была массовой. К моменту написа-
ния работы около 60% граждан Из-
раиля были привиты первой дозой 
препарата, а около 55% — вакцини-
рованы полностью. Как и следовало 
ожидать, число заражённых умень-
шалось по мере увеличения доли 
привитых.

«Массовая вакцинация — наибо-
лее эффективное средство борьбы 
с распространением вирусной инфек-
ции. В то же время даже при массо-
вой вакцинации резкое ослабление 
карантинных мер может привести 
к увеличению интенсивности рас-
пространения эпидемии», — отмети-
ли учёные.

Согласно их расчётам, если пол-
ностью отменять ограничения од-
новременно с началом вакцинации, 
количество заражений будет расти. 
Более того, в случае отказа от само-
изоляции число инфицированных бу-
дет даже больше, чем если бы люди 
не начали вакцинироваться, но про-
должали соблюдать карантинные 
меры. Однако с ростом доли вакци-
нированных при отмене ограниче-
ний количество новых заражений 
снижалось и было близко к нулю че-
рез два месяца после начала приви-
вочной кампании.

«Однако следует иметь в виду, что 
при проведении массовой вакцина-
ции вероятность появления ново-
го штамма вируса и, следовательно, 
новой волны эпидемии значительно 

ниже, чем при соблюдении правил 
изоляции. Без вакцинации вероят-
ность того, что в мире появится бо-
лее двух новых штаммов вируса в год, 

которые вызовут новые волны панде-
мии, составляет около 60%», — заклю-
чили авторы работы.

�� ОДИН ЗА ВСЕХ

Вероятность возникновения новых 
штаммов напрямую зависит от чис-
ла людей, которые уязвимы к коро-
навирусной инфекции, согласен с за-
рубежными коллегами руководитель 
лаборатории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков.

— Для появления новых штаммов 
коронавирусу нужны площадки для 
размножения. Люди с иммунитетом, 
приобретённым после болезни или 
вакцинации, перестают быть таки-
ми площадками, — сказал эксперт. — 
Однако у каждого государства свои 
особенности и стратегии борьбы 
с пандемией. Например, Индия и ана-
логичные ей страны (с большим чис-
лом и плотностью населения) — рас-
садники новых штаммов.

Согласен с вероятностью регу-
лярного появления новых опасных 
вариантов коронавируса и ведущий 
научный сотрудник лаборатории мо-
лекулярной биологии МГУ им. М.В. 
Ломоносова Роман Зиновкин.

— Это естественный процесс для 
вирусов, и риск именно такого разви-
тия событий довольно высок, — ска-
зал эксперт. — Однако, будет ли ве-

роятность такого события именно 
60%, вопрос сложный. Математиче-
ская модель не способна учесть все 
факторы. Но однозначно, что без вак-

цинации количество новых штам-
мов будет намного выше.

По словам Павла Волчкова, в России 
сейчас доминирует вариант «дельта», и, 
если будут появляться новые штаммы, 
скорее всего, они будут модификация-
ми этой мутации коронавируса.

— Остальные штаммы он просто 
вытеснит на ближайший период вре-
мени, — добавил эксперт. — На мой 
взгляд, другому штамму, например 
«лямбде», понадобится лет пять эво-
люции, чтобы эффективно инфици-
ровать переболевших «дельтой» лю-
дей.

Того же мнения придерживается 
доцент физического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова Михаил Тамм.

— «Дельта» намного сильнее других 
штаммов, — отметил эксперт. — Если 
только очень быстро не появится не-
кая намного более сильная мутация, 
все потенциально способные приве-
сти к новым волнам пандемии потом-
ки коронавируса будут, скорее все-
го, происходить именно от «дельты».

Мир будет оставаться в опасно-
сти, если останутся страны, где насе-
ление не привито или привита малая 
его часть, подчеркнул Роман Зинов-
кин. Тогда новые штаммы, кото-
рые возникнут в этих государствах, 
могут начать проникать в вакцини-
рованные популяции, предупредил 
он.

Привить формат
A Об этом «Известиям» сооб-

щили в пресс-службе мини-
стерства.

При этом вузы обладают автономи-
ей и имеют право принимать локаль-
ные нормативные акты в пределах 
своей компетенции, уточнили в Мин-
обрнауки.

— Таким образом, в период сложной 
эпидемической обстановки руковод-
ство вузов вправе по своему усмотре-
нию принимать меры, необходимые 
для организации безопасного обра-
зовательного процесса и сохране-
ния качества образовательных услуг. 
В свою очередь, министерство прово-
дит большую работу по разъяснению 
необходимости вакцинации и созда-
нию условий для всех, кто хотел бы 
привиться,  — отметили в ведомстве.

Решение о формате обучения не-
вакцинированных студентов примут 
ближе к началу учебного года в зави-
симости от эпидемической ситуации 
в каждом конкретном регионе, отмети-
ли в пресс-службе Минобрнауки.

�� СЕБЕ НА УМЕ

Сейчас каждый вуз самостоятельно 
определяет, как будут учиться непри-
витые студенты. «Известия» направи-
ли запросы в 20 крупнейших универ-
ситетов России.

В Высшей школе экономики (НИУ 
ВШЭ) планируют организовать для 
не прошедших вакцинацию студентов 
смешанный тип обучения, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе вуза. За-
ниматься такие студенты будут преи-
мущественно онлайн, уточнили там. 
В университет тех, кто не переболел 
в последние полгода, не сделал при-
вивку и не представил медотвод, пу-
стят при наличии отрицательных ПЦР-
тестов, действительных не более трёх 
суток, уточнили в НИУ ВШЭ. Эти сту-
денты будут учиться в группах не бо-
лее 15 человек и только при невозмож-
ности занятий онлайн, отметили в вузе. 
При этом в университете не требуют 
проходить вакцинацию при поступле-
нии или при заселении в общежитие.

— ВШЭ берёт на себя вакцинацию 
всех совершеннолетних студентов, 
в том числе иногородних. Они будут 
обязаны до 30 сентября включительно 
сделать прививку для возможности оч-
ного обучения. Несовершеннолетние 
студенты за месяц до 18-летия будут 
оповещены о необходимости прохож-
дения вакцинации, — уточнили в уни-
верситете.

В РГГУ намерены начать работу 
с несовершеннолетними студентами 
по вопросам вакцинации, когда она бу-
дет объявлена, рассказал «Известиям» 
ректор университета Александр Без-
бородов.

— Мы будем работать над тем, чтобы 
привить подавляющее большинство 
наших студентов. Когда все преподава-
тели вакцинированы, а студенты — нет, 
складывается очень странная ситуа-

ция. Но, разумеется, всё будет делать-
ся с разрешения родителей студентов. 
Мы уже давно проводим с родителями 
разъяснительную кампанию по вопро-
су ношения масок, соблюдения соци-
альной дистанции и необходимости 
вакцинации, — отметил он.

До 1 сентября все преподаватели 
вуза, у которых нет противопоказа-
ний, будут привиты, добавил ректор. 
Студенты же, которые не прошли вак-
цинацию, должны будут обучаться он-
лайн, отметил он.

— Как только прививочная кампания 
достигнет нужных показателей, будем 
переводить студентов на смешанный 
тип обучения, а впоследствии все смо-
гут обучатся очно, — сказал Александр 
Безбородов. — Мы намерены действо-
вать не скажу что жёстко, но вполне 
определённо в этом направлении. У нас 
в вузе есть заболевшие, их число неве-
лико, тем более нам важно сохранить 
эпидситуацию в позитивном состоя-
нии и не допустить вспышек заболе-

ваемости в университете. Мы ещё вы-
слушаем рекомендации Минобрнауки 
и учредителей, но план пока таков.

�� ВАКЦИНАЦИЯ ПО 
СОГЛАСОВАНИЮ

Ранее директор Национального ис-
следовательского центра эпидемио-
логии и микробиологии им. Н.Ф. Гама-
леи Александр Гинцбург заявил, что 
вакцинация подростков от коронави-
руса начнётся до 20 сентября. Сейчас 
идут клинические исследования вак-
цины «Спутник V» для детей 12–17 лет. 
Учёный подчеркнул, что в последнее 
время увеличилось число несовершен-
нолетних с более тяжёлым, чем раньше, 
течением заболевания и их необходи-
мо защитить. Тем не менее многие ро-
дители выступают против вакцина-
ции подростков.

К сожалению, многие родители 
открытым текстом говорят, что дети 
даже маски носить не обязаны в кол-
ледже, потому что они могут задо-
хнуться, отметил Александр Безбо-
родов.

— Якобы у детей есть определённые 
патологии, о которых никому, кроме 
родителей, знать не нужно. Мы в силу 
своих возможностей проводим разъяс-
нения. Но конечные решения всё равно 
остаются за родителями. Вакцинация 
не исключение, — сказал он.

Ранее уполномоченный при пре-
зиденте РФ по правам ребёнка 
Анна Кузнецова заявила, что детей 
и подростков следует вакцинировать 
от COVID-19 только с согласия взрос-
лых.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав.

Общество

« КАК ТОЛЬКО 
ПРИВИВОЧНАЯ 
КАМПАНИЯ ДО-

СТИГНЕТ НУЖНЫХ ПОКА-
ЗАТЕЛЕЙ, БУДЕМ ПЕРЕ-
ВОДИТЬ СТУДЕНТОВ НА 
СМЕШАННЫЙ ТИП ОБУ-
ЧЕНИЯ, А ВПОСЛЕДСТВИИ 
ВСЕ СМОГУТ ОБУЧАТЬСЯ 
ОЧНО

« ДЛЯ ПОЯВЛЕНИЯ НОВЫХ ШТАММОВ КОРОНАВИРУ-
СУ НУЖНЫ ПЛОЩАДКИ ДЛЯ РАЗМНОЖЕНИЯ.  
ЛЮДИ С ИММУНИТЕТОМ, ПРИОБРЕТЁННЫМ ПОСЛЕ 

БОЛЕЗНИ ИЛИ ВАКЦИНАЦИИ, ПЕРЕСТАЮТ БЫТЬ ТАКИМИ ПЛО-
ЩАДКАМИ

Нельзя сказать, что 
в Калининград массово 
поехали туристы, от-
менившие из-за жёст-
ких ограничений свои 
поездки в Краснодар-
ский край. Скорее туда 
отправились россияне, 
которые привыкли пу-
тешествовать в Европу

Балтийский криз
Загрузка курортов Калининграда близка к 100% до конца лета
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Безвременно закрыто 
За полгода в РФ ликвидировано 725 тыс. компаний

Екатерина Виноградова

В первой половине 2021 года с рын-
ка ушло 724 тыс. юридических лиц 

и индивидуальных предпринимателей, 
что стало самым высоким показателем 
с 2013-го. Это следует из данных ФНС, 
которые проанализировали «Известия». 
Чаще всего компании ликвидировались, 
так как сами принимали решение пре-
кратить деятельность, а также из-за при-
нудительного исключения из ЕГРИП. Та-
кие тенденции связаны с сокращением 
мер господдержки и переходом части 
предпринимателей в статус самозаня-
тых, пояснили эксперты. При этом ко-
личество зарегистрированных в этот 
период фирм, наоборот, выросло: оно 
составило 531 тыс. — на 34% больше, чем 
в прошлом году.

�� РАБОТАТЬ НЕЛЬЗЯ 
ЗАКРЫТЬСЯ

В январе–июне 2021 года количество 
закрывшихся ИП и фермерских хо-
зяйств составило 553 тыс. — на 81% 
больше, чем в аналогичный период 
2020-го. Наиболее частой причиной 
ликвидации было решение о прекраще-
нии деятельности (его приняли 289 тыс. 
ИП), однако она не была единственной. 
В почти 7 тыс. случаев ИП был упразд-
нён из-за смерти бизнесмена, 310 пред-
приятий прекратили существование 
в связи с аннулированием документа, 

подтверждающего право их владель-
цев проживать в России, а 842 ИП обан-
кротились, следует из статистики ФНС. 
Среди менее популярных причин лик-
видации оказались решение суда и ли-
шение права заниматься бизнесом.

При этом 258 тыс. ИП прекратили де-
ятельность в связи с принудительным 
исключением из реестра (ЕГРИП). Под 
эту меру попадают предприниматели, 
которые более 15 месяцев не сдают на-
логовую отчётность или не продлевают 
действие патента. Исключение позво-
ляет им не накапливать долги по на-
логам.

Упразднённых юрлиц оказалось 
в три раза меньше: по данным нало-
говой, это 170 тыс. фирм. При этом 
по сравнению с 2019 годом их количе-
ство сократилось на 22% и в целом ста-
ло самым скромным с 2015 года (тогда 
деятельность прекратили 138 тыс. юр-
лиц).

При рассмотрении причин ликви-
дации ФНС выяснила, что в первой по-
ловине 2021 года большинство юрлиц 
(134 тыс.) признали покинувшими ры-
нок по решению органа, регистрирую-
щего их в ЕГРЮЛ, — это возможно, если 
в последние 12 месяцев они не предо-
ставляли отчётности и не осуществили 
ни одной операции по банковским сче-
там. Более 29 тыс. компаний самосто-
ятельно приняли решение прекратить 
деятельность, а 4 тыс. перестали суще-
ствовать в результате реорганизации.

В общей сложности на фоне пре-
одоления последствий пандемиче-
ского кризиса в 2021  году с рынка 
ушло 724 тыс. юрлиц и ИП. Это рекорд 
с 2013 года: тогда деятельность пре-
кратили 820 тыс. компаний и индиви-
дуальных предпринимателей. Однако 
регистрация новых фирм в этот период 
не прекратилась: по данным ФНС, в пер-
вой половине 2021 года было создано 
410 тыс. ИП и 121 тыс. юрлиц. Таким об-
разом, чистый отток компаний соста-
вил 192 тыс. фирм. Всего же на сегодня 
в России действует 6,9 млн бизнесов — 
3,3 млн компаний и 3,5 млн ИП, следует 
из статистики налоговой службы.

В Минэкономразвития прокоммен-
тировали динамику численности малых 
и средних компаний, для которых су-
ществует отдельный реестр. Там заяви-
ли, что наблюдают низкую активность 
по созданию новых фирм сектора МСП, 
но при этом поддерживают небольшие 
компании в рамках профильного нац-
проекта. Ранее глава ведомства Мак-
сим Решетников прогнозировал пол-
ное восстановление экономики страны 
от последствий пандемии к середине 
лета 2021 года. Кроме того, министер-
ство улучшило прогноз экономиче-
ского развития: в частности, рост ВВП 
в этом году ожидается на уровне 3,8%.

�� ЕСТЬ ПРИЧИНЫ

Негативную динамику по ликвида-
ции компаний спровоцировало сра-
зу несколько тенденций, заявил 
руководитель направления «Макро-
экономика» ЦМАКП Дмитрий Белоу-
сов. Во-первых, это влияние кризис-
ного эпизода, который, несомненно, 
подтолкнул многие компании к ухо-
ду с рынка. Кроме того, скорее всего 
произошло поглощение малых фирм 
крупными — причём это выгодно го-
сударству, так как позволяет собрать 
больше налогов. И, наконец, часть 
предпринимателей могла перейти 
в статус самозанятых для оптими-
зации нагрузки — неслучайно их на-
считывается уже 2,4 млн, отметил экс-
перт.

Статистика демографии фирм — хо-
роший способ получить представле-
ние о положении бизнеса в стране, от-
метил директор Центра исследования 
экономической политики МГУ Олег 
Буклемишев. И существующая дина-
мика обусловлена в первую очередь 
тем, что государство перестало ока-
зывать части предпринимателей ан-
тикризисную помощь.

— Никогда не было секретом, что 
после прекращения действия мер го-
споддержки будет отскок по числу 
действующих фирм, — заявил эксперт.

Меры по предотвращению рас-
пространения коронавируса в пери-

од пандемии сильнее всего затронули 
малый бизнес, заявила старший ди-
ректор группы корпоративных рей-
тингов АКРА Екатерина Можарова. 
Пострадали как юридические лица, 
так и индивидуальные предпринима-
тели. При этом вполне вероятно, что 
граждане закрывали ИП в том числе 
для того, чтобы иметь возможность 
получать пособие по безработице, ко-
торое было увеличено в период коро-
накризиса, предположила она.

Для оценки уровня экономиче-
ской активности целесообразно от-
слеживать динамику закрытия и от-
крытия юрлиц, уверен управляющий 
директор рейтингового агентства НКР 
Дмитрий Орехов. А она в 2021 году 
улучшилась по сравнению с 2020-м: 
количество открывшихся компаний 
выросло на 13%, а закрывшихся — со-
кратилось на 22%. Это свидетельству-
ет об улучшении рыночной конъюн-
ктуры, оптимистичен эксперт.

Он также подчеркнул, что основ-
ная часть юрлиц (79%) завершила ра-
боту в связи с исключением из ЕГРЮЛ 
по решению регистрирующего орга-
на, что говорит о продолжающейся 
работе ФНС по ликвидации фиктив-
ных и не ведущих деятельность ком-
паний. В целом гораздо важнее иметь 
меньше организаций, но работающих 
и конкурентоспособных, нежели мно-
го, но неэффективных, отметил Дмит-
рий Орехов.

Что вам угодья 
Фермерам планируют разрешить строить гостиницы на своих землях

A — В лидерах южные регио-
ны, где интерес представ-

ляют виноградники, чайные планта-
ции, сады, пасеки, многоотраслевые 
фермы, а также Центральная Россия — 
животноводческие хозяйства, конные 
клубы, сыроварни.

Агротуризм способен придать 
мощный импульс социально-эконо-
мическому развитию сельских терри-
торий, отметили в Минсельхозе.

Закон «Об основах туристической 
деятельности» определяет гостинич-
ные услуги как сервис по предостав-
лению средств размещения. В России 
есть правила, которые регулируют 
весь процесс оказания таких услуг: 
прежде всего гостиница должна полу-
чить свидетельство о присвоении ей 
категории (количество звёзд) и вида 
(отель, мотель, хостел и так далее). 
Для этого их владельцы проходят спе-
циальную аккредитацию, получают 
звёзды, после чего попадают в реестр 
гостиниц, который ведёт Ростуризм.

Агропромышленным туризмом 
считается проведение досуга на фер-
мах и сельскохозяйственных про-
изводствах, сказал «Известиям» ви-
це-президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин. 
Например, во время отдыха люди мо-
гут принимать участие в сборе вино-
града и дегустировать напитки. Ко-
нечно, для туристов немаловажно 
иметь возможность остановиться 
на ночь при проведении такого досу-
га, заметил он.

— Но проблема в том, что на сель-
скохозяйственных землях нельзя 
строить гостиницы, это серьёзный 
барьер для развития агротуризма, — 
отметил эксперт.  — Такие земли 
имеют особое и точное назначение, 
сменить категорию земли сложно 
и невыгодно. Это повысит налоги 
за пользование участком, увеличит 
тарифы на воду и энергию. Поэтому 

Минсельхоз уже брался за подобный 
законопроект, но решить эту задачу 
оказалось достаточно сложно. По-
мощь других ведомств в этом вопро-
се может быть решающей.

Сельскохозяйственные угодья — 
это пашни, сенокосы, пастбища, 
сады, виноградники. Они имеют при-
оритет в использовании и подлежат 
особой охране, сказано в Земельном 
кодексе. В нём также отмечено: та-
кие угодья нельзя использовать для 
строительства жилых домов, хозяй-
ственных построек и гаражей.

В мире сейчас бум на развитие аг-
ротуризма, подчеркнул Юрий Бар-
зыкин. Например, в Европе актив-

но развивают поездки к сыроварам 
и виноделам, в России люди обычно 
посещают производства вина, чая, 
мёда, сыра на черноморском побе-
режье и в Крыму. В конечном ито-
ге этот вид туризма влияет на про-
движение товаров и услуг, пояснил 
эксперт. Поэтому важно на законо-
дательном уровне обеспечить воз-
можность строить гостиницы на зем-

лях сельхозназначения, определить 
нормативы и пропорции, по которым 
это можно делать, подчеркнул Юрий 
Барзыкин.

По оценкам РСТ, на пляжный ту-
ризм сейчас приходится около 60% 
рынка, на деловой — 20%, на куль-
турно-познавательный — оставши-
еся 20%. Потенциал развития нового 
вида туризма существенный — около 
10%, предположил эксперт. Он уточ-
нил, что агротуризм хорош тем, что 
может быть как самостоятельным, 
так и дополнительным досугом. На-
пример, человек приехал на симпо-
зиум, а позже оказался на винном за-
воде.

Вице-президент Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных кооперати-
вов Ольга Башмачникова напомнила 
«Известиям», что в этом году в законо-
дательстве появилось понятие «сель-
ский туризм», а также его стандарты. 
Речь о поправках в законы «Об основах 
туристической деятельности» и «О раз-
витии сельского хозяйства», которые 
вступят в силу 1 января 2022 года.

— Сельскохозяйственные изгото-
вители получили право на государ-
ственную поддержку, то есть они смо-
гут получить грант. Его сумма пока 
не утверждена, но она может составить 
6–10 млн рублей, — подчеркнула экс-
перт. — Для малых хозяйств развитие 
в этом направлении может послужить 
дополнительным источником дохода. 
В Европе у крестьян обороты от основ-
ного бизнеса сопоставимы с выручкой 
от туризма.

То, что фермеры не могут строить 
жильё гостиничного типа на своих 
участках, — барьер для развития аг-
ротуризма, согласна Ольга Башмач-
никова. В пандемию внутренний ту-
ризм получил существенный стимул 
для развития, как и гастрономический, 
подчеркнула она.

В пресс-службах Минсельхоза, 
Ростуризма и Минстроя на запрос 
«Известий» не ответили. В Минюсте 
отметили, что вопрос вне компетен-
ции ведомства. В Росреестре уточнили, 
что не получили законопроект на со-
гласование.

Дорого зелено

Асхат Сагдиев

Экономист

Е вропейская комиссия 14 июля опу-
бликовала амбициозный экологиче-

ский план по преобразованию эконо-
мики ЕС в климатически нейтральную 
к 2050 году. Он включает целый ряд пред-
ложений по регулированию выбросов 
CO2 в странах Европы. В том числе пред-
лагается переход на электромобили без 
бензиновых и дизельных двигателей. 
Инициатива Еврокомиссии в области 
«зелёной» энергетики ещё должна прой-
ти одобрение в Совете ЕС и Европарла-
менте. Но, учитывая политику Европей-
ского союза, вероятность одобрения 
этого пакета мер очень большая.

Переход на такую «зелёную» эко-
номику повысит издержки европей-
ских производителей и может заста-
вить их перенести свои «углеродные» 
производства за пределы ЕС. Для 
того чтобы этого не случилось, Ев-
ропейская комиссия предлагает вве-
сти трансграничный углеродный на-
лог на импортируемые в ЕС товары 
из стран, в которых нет такого жёст-
кого регулирования. Предполагает-
ся, что налог позволит уравнять цены 
европейских производителей с цена-
ми на импортные товары. Затронет 
он и российские поставки в ЕС стали, 
алюминия, труб, удобрений, электроэ-
нергии и цемента.

Предполагается, что углеродный 
налог начнёт взиматься с 2026 года, 
а с 2023-го при ввозе товаров в ЕС 
производитель будет вынужден от-
читываться о выбросах CO2 при 
производстве своего товара, под-
тверждённых уполномоченным ве-
рификатором. В предлагаемых ме-
рах не уточнён механизм расчёта 
углеродного следа на экспортиру-
емые товары, поэтому оценить по-
тери российской промышленно-
сти можно только приблизительно. 
Но объём товаров, экспортируемых 
в ЕС из России, которые подпадают 
под этот налог, Минэкономразвития 
уже подсчитало. Речь идёт о сумме 
в $7,6 млрд в год. Приблизительные 
потери российских производителей 
от необходимости уплаты дополни-
тельного налога, по оценкам экспер-
тов, могут превысить $650 млн в год.

Налог, напомним, вступит в силу 
только с 2026 года, что создаёт для от-
ечественных компаний, на которые 
он может быть распространён, неко-
торую отсрочку. Есть возможность 
в оставшиеся четыре с половиной года 
заняться реорганизацией производ-
ственных процессов и уменьшить 
углеродный след при выпуске своих 
товаров. Но такое решение потребует 
дополнительных инвестиций в произ-

водство, причём если реализовать по-
добную программу на всех мощностях 
компаний, то относительно той про-
дукции, которая поступает на иные 
рынки, кроме европейского, такие 
расходы ничем не окупятся.

В то же время не стоит забывать, 
что те же российские металлурги 
до конца этого года в соответствии 
с недавними решениями правитель-
ства должны платить в России на-
логовую пошлину на экспорт ме-
таллов в размере 15%, что и без того 
бьёт по рентабельности их поставок 
на внешние рынки. Остаётся надеять-
ся, что при разработке долгосрочных 
налоговых пошлин на металлургов, 
производителей удобрений и элек-
троэнергии, работающих на европей-
ские рынки, с 2022 года правительство 
РФ примет в расчёт и планируемый 
налог ЕС.

Механизм взимания углеродно-
го налога предполагает взаимозачёт 
с аналогичным углеродным налогом 
в стране производителя, но в России 
нет такого жёсткого «зелёного» регу-
лирования, и его введение представ-
ляется нецелесообразным, поскольку 
отечественные производители про-
дают свою продукцию и за пределы 
ЕС. Но, например, у UC Rusal доля экс-
порта алюминия в ЕС на данный мо-
мент составляет 37%. Ранее «Русал» 
объявил о намерении выделить алю-
миниевые заводы с большим углерод-
ным следом в отдельную компанию, 
продукция которой, скорее всего, бу-

дет поставляться покупателям за пре-
делами ЕС. А продукцию компании, 
в которой останутся только заводы, 
производящие алюминий с низким 
углеродным следом, уже можно бу-
дет верифицировать на «зелёность», и, 
возможно, это уменьшит удар по «Ру-
салу».

В НЛМК пошли иным путём и за-
явили, что «последовательно занима-
ются снижением углеродного следа 
до уровня лучших европейских про-
изводителей». Но поскольку прави-
ла расчёта показателей, учитываемых 
при вычислении углеродного нало-
га, ещё не определены, заранее нель-
зя сказать, будет ли этого достаточно, 
чтобы быть конкурентными по ценам 
на металл в сравнении с европейски-
ми производителями.

В любом случае пока очевидно, что 
«зелёная» инициатива ЕС отразится 
на мировых ценах на товары, облага-
емые углеродным налогом, в сторону 
повышения, и заплатят за неё не толь-
ко потребители в Европе, но и в Рос-
сии, и в остальном мире.

МНЕНИЕ

« В МИРЕ СЕЙЧАС БУМ НА РАЗВИТИЕ АГРОТУРИЗМА.  
В ЕВРОПЕ АКТИВНО РАЗВИВАЮТ ПОЕЗДКИ К СЫРО-
ВАРАМ И ВИНОДЕЛАМ, В РОССИИ ЛЮДИ ОБЫЧНО 

ПОСЕЩАЮТ ПРОИЗВОДСТВА ВИНА, ЧАЯ, МЁДА, СЫРА  
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« ПРЕДПОЛАГА-
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С 2026 ГОДА, А С 2023-ГО 
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Разрешение фермерам строить гостиницы поможет развитию набирающего популярность агротуризма
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Известия

Пятница, 16 июля 2021

Владислав Крылов, Дарья Ефремова

Б ывают в искусстве творцы, вспыхивающие и вы-
горающие дотла в считаные годы, — вспомним 

хоть Артюра Рембо, хоть Сильвию Плат, хоть любо-
го из печально знаменитого рок-н-ролльного «Клу-
ба 27». Бывают и те, кто горит ровно, уверенно, дол-
го — разве что слегка тускло (nomina sunt odiosa). 
Но случаются и по-настоящему редкие в своём ве-
личии художники, которым выпадает освещать 
своим талантом — ярким, искрящимся — жизнь не-
скольких поколений. Таким был Дэвид Боуи. Таким 
был Серж Генсбур. Таким был и Пётр Николаевич Ма-
монов — хотя странно, нелепо писать о нём в про-
шедшем времени. 15 июля не стало замечательного 
русского актёра, музыканта, философа — его жизнь, 
как и жизни многих других в эти печальные годы, 
унёс коронавирус. «Известия» вспоминают, кем был 
для всех нас Пётр Мамонов.

Он родился 14 апреля 1951 года в интеллигент-
ной московской семье (отец — инженер, мать — пе-
реводчик со скандинавских языков). Провёл дет-
ство в знаменитом Большом Каретном, во дворе, 
ещё помнившем удалую юность Володи Высоц-
кого. С раннего детства любил танцевать — отту-
да пошли его знаменитые сценические движе-
ния со «Звуками Му»), слушал много западной 
музыки — причём, в отличие от большинства дру-
зей, отдавал предпочтение не битлам и роллин-
гам, а менее популярным в СССР чёрным ритм-
н-блюзовым и джазовым артистам вроде Рэя 
Чарльза и Майлза Дэвиса. Как и многие другие 
богемные персонажи 1970-х, окончив институт, 
перебивался на разных работах — от переводов 
зарубежной поэзии до растопки котельной. Мно-
го писал сам — только в 1980 году сочинил более 
70 песен. В конце концов всё привело Мамонова 
к созданию собственной рок-группы, получив-
шей название «Звуки Му», — дальнейшее, как го-
ворится, уже история. Тридцать лет назад каза-
лось, что творчеству Мамонова уготовано место 
в рок-энциклопедиях; сегодня же явственно вид-
но, что место его — в общей сокровищнице отече-
ственной культуры.

Прославившие его босховские зарисовки аб-
сурдной жути прозябания советского человека 
многими были поняты сначала на уровне анекдо-
та — разве можно всерьёз воспринимать все эти 
«люляки», «бутылки водки», «кафель наклею на сте-
ны сортира»? Лишь со временем пришло понима-
ние, что «Петя — отец родной», как кричали ему 
на концертах малолетние панки, оказался настоя-
щим художником, понявшим и транслировавшим 
в своём творчестве действительность куда точнее 
и тоньше, чем окружавшие его толпами «прорабы 
перестройки». Уже в 1990-е, став, по сути, сольным 
артистом, он продолжил свои изыскания — и вдруг 

явно понял, что абсурд жизни не только пугающ, 
но и прекрасен. Это, видимо, и был «дамасский мо-
мент» Мамонова, Савл обратился в Павла — быв-
ший пьяница и нечестивец, циник с тонкой душой 
уверовал. И уверовал всерьёз, без оговорок, «буд-
дизма» или «коловратов», как то было со многими 
его коллегами по рок-н-роллу.

Этому нравственному выбору предшество-
вали рок-н-ролльные годы — сперва в андегра-
унде, потом и на международной сцене (напом-
ним, что со «Звуками Му» работал сам Брайан Ино, 
один из величайших продюсеров в истории рок-
музыки). «Демон алкоголь» и прочие спутники бо-
гемного уклада, разумеется, сопутствовали, — но, 
возможно, именно избранная Мамоновым маска 
«юродивого», «серого голубя» и помогла ему сохра-
нить своё чистое внутреннее «я». «Есть такой хри-
стианский подвиг — юродство. И тут что-то от него. 
Я вот, допустим, в своё время принял удар на себя. 
Не стал кричать: мы ждём перемен! А сказал: я урод. 
Хочешь с таким жить — будь таким. Хочешь ско-
рее от этого убежать — не будь таким никогда. 
Я сижу, как старый подвижник, по уши в болоте 
и кричу: ребята, не ходите туда! Вот что я пытался 
всю жизнь делать. А сейчас могу уже, кажется, ска-
зать что-то более путное. Короче, раньше мы раз-
рушали, а сейчас время созидать», — рассказывал 
он годы спустя «Известиям».

«Я самый плохой, я хуже тебя,/ Я самый ненуж-
ный, я гадость, я дрянь,/ Зато я умею летать!» — 
выкрикивал он душу в «Сером голубе», песне, 
которую можно было бы назвать «программной» — 
не будь подобные пафосные определения органи-
чески чужды самой натуре Мамонова. Именно та-
кими серыми голубями, неприметными птицами 
высокого полёта, были и многие его киногерои — 
саксофонист Лёха Селиверстов из «Такси-блюза», 
отец Анатолий из «Острова». Но подвластны ему 
были и иные ипостаси. Его Иван Грозный в «Царе» 
стал, пожалуй, едва ли не самым сильным вопло-
щением на экране жестокого и набожного госу-
даря со времён Эйзенштейна. Мамонов не «пе-
реиграл» Черкасова, но встал вровень с великим 
актёром. Впрочем, ко времени съёмок «Царя» 
Мамонова-актёра знала уже вся Россия — и, воз-
можно, для многих он был более известен именно 
по экрану или театральной сцене, нежели по сво-
ему рок-прошлому.

От этого прошлого он долго и сознательно ухо-
дил, найдя иные способы самовыражения. Уехав 
в 1995 году жить в деревню, он открыл для себя 
иную — настоящую, как оказалось, — веру. «Стал 
думать, для чего вообще жить, для чего мне эти от-
пущенные семьдесят или сколько там лет жизни. 
А прапрадед мой был протоиереем собора Васи-
лия Блаженного. Дай, думаю, куплю молитвослов-
чик, посмотрю, о чём они там молятся», — рассказы-

вал он журналисту Сергею Гурьеву. Так уж вышло, 
что даже отпущенный ему срок он угадал точно...

Его долго и незаслуженно обходили с государ-
ственными наградами — тем более странно, что 
многим его коллегам по рок-сцене, давно пере-
шедшим в разряд «архивных дедушек» или, пуще 
того, записных оппозиционеров, не отказывали 
в званиях и орденах. Всё же получил свой орден 
и Мамонов — истинный патриот России, большой 
художник, глубокий философ искусства. В начале 
июля был подписан указ о награждении его орде-
ном Дружбы; в каком-то смысле это была послед-
няя дань страны, которую он по-настоящему, без 
оговорок любил всю жизнь, своему великому ар-
тисту, трагику и комедианту, поэту и романтику.

«Время печали ещё не пришло» — назывался 
фильм Сергея Сельянова, в котором Мамонов сыг-
рал одну из тех ролей, что становятся по-своему 
пророческими. Таинственный «изыскатель» Ме-
фодий, указывающий наивным селянам на знаки 
и знамения, обращается в финале могучим дубом. 
Сегодня время печали пришло. Пётр Николаевич 
Мамонов покинул нас. Теперь его место — всецело 
в истории русской культуры. Навсегда.

Утрата

«Лучше за правду умереть, чем от водки»
«Известия» публикуют цитаты с последней встречи музыканта со зрителями

Зоя Игумнова

Н есколько недель все надеялись, 
что Пётр Мамонов победит ковид, 

как преодолевал все преграды в своей 
жизни, но коронавирус оказался силь-
нее. Последний юбилей актёр отметил 
за несколько месяцев до смерти. Несмо-
тря на пандемию, билеты на его творче-
ский вечер разлетелись очень быстро. 
Поклонники всегда ходили на концерты 
Мамонова, как на проповедь, — так было 
и на этот раз. «Известия» публикуют вы-
держки из откровений поэта и музыканта.

�� ПРО ПЕРВЫЕ СТИХИ

Я начал писать стихи давно, в шестом 
классе. На уроке физики у нас были пар-
ты, как кафедры. Мы забирались под них 
и пили там портвейн. В школьной фор-
ме, кто помнит, был глубокий карман. 
В него аккурат помещалась бутылочка 
0,5 л. И вот мы перед физикой заряжа-
лись портвейном, вставляли в горлыш-
ко соломинку и шли на урок. В классе 
было трое таких «самых лучших фи-
зиков», в том числе и я. Девочки на нас 
смотрели с восхищением. Какие мы сме-
лые герои, можем пить на уроке! Кончи-
лось это всё очень печально... лет через 
30. Но тогда нам было весело. После од-
ного из таких уроков я написал своё пер-
вое стихотворение.

Желаю быть потусторонним, 
а не горбатым,

Стадные вкусы горбатостями 
чреваты.

Моя безразличная куртка 
коричневая вся —

Без крапинок и полос, 
как докторская колбаса.

Непохожим на подонков быть хочу,
Мозги нерадивые набок сворочу.
Задачу иль нет, транзистор, диод,
Вонючий обыватель разевает рот.
Но некогда афоризмы 

выдрючивать из ногтя.
Занавешиваю шторы и окна.
Долой Козьму Пруткова с дороги.
Вдруг из-за полога — красные ноги.
Бунтари, бунтари, бунтари...

С тех пор и пишу стихи. А с портвей-
ном завязал. Митрополит Антоний Су-
рожский писал, что люди живут, пе-
рекатываясь из прошлого в будущее. 
Мы не умеем жить настоящим. А поэ-
зия тем хороша, что поэты фиксируют 
удивительные мгновения, произошед-
шие сейчас.

�� ПРО ВОДКУ

«Столичную» 0,75 л мы называли «Дру-
жеской». Пол-литровой бутылки было 
мало, две по 0,5 — много. А 0,75 для меня 
и моих друзей — в самый раз.

До 45 лет у меня была одна пронизы-
вающая мысль — наслаждение. Вста-
вал утром и думал: «Что сегодня? Пой-
ду на Пушкинскую. Там все наши. Потом 
в “Националь”, потом на Трубу. Там по-
други, кенты».

А когда исполнилось 45, вдруг ощу-
тил, что мне просто незачем утром 
вставать. Наслаждения кончились, 
водка доставляла сплошные муче-
ния. Какое-то рабство. Стал я искать, 
что мне действительно надо. И открылся 
мне Бог. Постепенно всё обрело смысл.

Сегодня мне 70, сколько же истраче-
но зря! Молодые люди, если кто меня ус-
лышит, если вы любите погулять, милые 
мои, поостерегитесь. Лучше за правду 
умереть, чем от водки.

�� ПРО ПЕРСПЕКТИВЫ

1961 год. Мне 10 лет. На углу Тверской 
и Тверского бульвара, где сейчас ма-
газин «Армения», было кафе. Перед 
стеклянной дверью стоял швейцар, 
а за ней сидели битники. Это такие бо-
родатые грязные люди. Мрачными тём-
ными кучами они сидели за столами. 
И почему-то их не выгоняли. Оттепель 
была, может, поэтому. И у меня была 
отчётливая мысль: «Вот и я буду так». 
Ну и сбылось.

Мне было дано Богом многое: талант, 
силы, способности. К сожалению, боль-
шая часть истрачена зря. Всё это броше-
но в пыль, втоптано в грязь мною. Пе-
чально. Но милостью Божьей и хорошим 

воспитанием родителей я всё-таки лет 
в 55 как-то стал задумываться.

�� ПРО РОДИТЕЛЕЙ

У меня была очень хорошая семья. Мама 
и папа всю жизнь сильно любили друг 
друга. Это было удивительно здорово. 
Я в любви рос. Отец никогда мне ника-
ких нотаций не читал, ничего особого 
не объяснял. Он просто передо мной 
жил. И когда я с улицы прибегал домой, 
ударялся о стену любви. И я был совер-
шенно обезоружен.

�� ПРО НЕВЕРИЕ

До 45 лет я говорил: «Что попы. Шап-
ки золотые надели. Лучше бы людям 
раздали всё. Жируют». Я был ярост-
ный атеист. А сейчас в наше время 
существование Бога — научный факт. 
Тому есть множество свидетельств. 
Как-то я стал говорить с моим другом-
англичанином, который лет 40 живёт 
в России, очень любит нашу страну. 
И стал я ему рассказывать, как Бог 
меня любит. Как всё, что в моей жиз-
ни происходило, озарено Его любовью. 

Он слушал меня внимательно. Но ког-
да я стал ему приводить в пример до-
казательные вещи существования 
Господа, отказался слушать.

Господь ревнив. Он хочет всё-
всё сердце человека. И открыва-
ется он только тогда, когда нам 
это надо позарез. 95% людей в хра-
мах пришли туда от горя. И у меня 
было такое состояние — хоть в пет-
лю. Не мог я больше жить. Кроме горя, 
нас ничем не проймёшь. Хорошо бы 
было, чтобы вы пришли к Богу от люб-
ви к нему.

За 25 лет, что я в церкви, у меня было 
несколько мгновений, за которые я го-
тов был отдать жизнь. Нельзя расска-
зать вкус ананаса, его надо попробо-
вать. Поэтому кто хочет, тот идёт.

�� ПРО ГРЕХ

Грех помрачает ум. Я жалею о моментах 
своей жизни, когда служил греху. А кто 
кому служит, тот тому и раб. Я и сей-
час раб своего раздражения, осужде-
ния. Переживаю, что меня не поняли. 
Но стараюсь преодолевать.

�� ПРО АМЕРИКАНЦЕВ

Я долгие годы жил в Америке. Амери-
канцы — хорошие ребята. Штат Коло-
радо. Пустыня. Суслики стоят в поле. 
И прибегает сын к матери: «Мать, я до-
стал!» — «Что? То самое?» — «Да. То са-
мое». И они ставят кассету, а там запись 
гонок 1957 года в Монте-Карло. И рёв 
моторов. А мать с сыном сидят и кай-
фуют.

А мои любимые исполнители, про-
стые дядьки? Иногда лежишь, мечта-
ешь, слушаешь, как поёт блюз Мадди 
Уотерс, и думаешь: «Ах ты, мой золо-
той. Как же хорошо».

�� ПРО ТЕХ, КТО НРАВИТСЯ

Меня восхищают молодые ребята во-
лонтёры, которые помогают старикам. 
Их милосердие, кротость. Умиляют 
и пронзают моё сердце такие встречи. 
Нравятся мне наши ветераны, спор-
тсмены-хоккеисты. Старики, все в шра-
мах, а выглядят прекрасно. Слава Фети-
сов ведёт программу, берёт интервью. 
И, глядя на них, думаю: «Какие же они 
молодцы».

�� ПРО ИНФАРКТ

Был у меня недавно инфаркт. И когда 
я пошёл на операцию, думал о том, что 
многие мои товарищи умерли во вре-
мя таких, относительно простых опе-
раций. И приготовился. В общем шёл 
я умирать. Ну и по такому случаю все 
свои пластиночки виниловые распре-
делил — кому чего после моей смерти. 
И, так как я человек верующий, верю 
в жизнь будущую, где свет и Бог нас лю-
бит, стал представлять, какие чудеса 
меня там ожидают.

Вёл я в эту сторону, старался, но ни-
чего у меня не вышло. Оказалось, что 
я попал к одному из лучших хирургов. 
И никто мне ничего не резал. Через ар-
терию сделали операцию, особой боли 
не было. Через час я уже был в палате, 
а через три дня я ехал с женой на маши-
не домой. Еду и думаю: «Опять это всё. 

Опять утром вставать». И такое у меня 
разочарование. Плачу: «Господи, про-
сти!» А Он мне говорит: «Ну что ж ты, 
Петя...»

Вот мне сейчас 70. Да мне только 
вчера было 30! Я тут бегал весь такой 
прикинутый, в Дом кино ходил, тусо-
вался. Жизнь — краткий миг.

�� ПРО СМЕРТЬ

Исаак Сирин пишет: «Долог наш путь, 
трудна наша дорога. Но блага, обещан-
ные нам, невыразимы». Будет смерть, 
будет вечная жизнь, будет стояние пе-
ред Богом, будешь ответ перед Ним 
держать. И вот ради этого стоит жить, 
чтобы потом вечно быть в свете. Ведь 
Бог — это не поклоны и свечечки. Это 
как солнечный шар. Свет всегда горит, 
а мы порой отходим от него.

Кто верит в случай, не верит в Бога. 
Жизнью и смертью распоряжается 
только Он. И забирает человека лишь 
в двух случаях: если исправление его 
уже невозможно или человек готов 
и это лучший момент в его жизни. Я был 
у отца Димитрия Смирнова за месяц 
до его смерти. Его возили уже на катал-
ке, у него ноги отказали. И я ему ска-
зал: «Да вы весь сияете». А он мне на это: 
«Здоровье — дар Божий. Болезнь — дар 
бесценный». Так мудро и ушёл.

Ушёл мой друг Саша Липницкий, 
с которым мы начинали «Звуки Му». 
Трагически: провалился под лёд. Если 
и его взял Бог, значит пришёл срок. 
Не нам судить. Мы можем помочь толь-
ко молитвой. У Бога мёртвых нет. Нам 
кажется, что наша жизнь такая длинная, 
ответственная, важная. Но она важна 
только своей подготовкой к вечности. 
Там, когда каждый из нас умрёт, тебя по-
селят с такими же, как ты. Иногда с же-
ной поссоришься и думаешь: «Вот умру 
и больше никогда с ней не увижусь». Нет, 
браток. Вас насильно вместе поселят. 
Поэтому мириться надо с ней здесь.

Я вам обещаю, что буду на сцене 
до последних своих дней. У меня столь-
ко планов, столько идей. Мы ещё встре-
тимся.

Умевший 
летать
Ушёл из жизни Пётр Мамонов
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ПАВЕЛ ЛУНГИН, режиссёр
Невероятный масштаб личности, не-
понятный, великий в своих падени-
ях и великий в своих взлётах, до кон-
ца непонятый, который всё время 
искал правду, желал дойти до конца 
и в саморазрушении, и в поиске чи-
стоты. Таких людей больше я не ви-
дел, их и нет больше. Чувствую себя 
абсолютно осиротевшим.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН, писатель
Этот удивительный, ни на кого 
не похожий человек воплощал рус-
ское юродство в самом глубинном 
смысле. Конечно, он был эксцентри-
чен, но не всякая эксцентрика ду-
ховна. Эксцентрика Мамонова была 
именно такой — это был современ-
ный юродивый, чей смех имел це-
лительную силу. Потому что это 
был смех того, кто днём смеётся 
над миром, а ночью его оплакивает.  
Петра Мамонова будет очень не хва-
тать, я не представляю, кто займёт его 
важный пост всеросийского юродиво-
го — а такие люди нужны, они делают 
мир добрее и выше.

«Царь», 2009«Такси-блюз», 1990 «Остров», 2006 «Иерей-Сан: исповедь самурая», 2015
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Спорт

В маске и перчатках
Чего ждать от наших фехтовальщиков в Токио

Рустам Имамов 

Ф ехтование стало одним из самых 
«медаленосных» видов для России 

на Олимпиаде в Рио пять лет назад. Тогда 
мы взяли семь наград — четыре золотые, 
одну серебряную и две бронзовые, уве-
ренно выиграв общий зачёт среди всех 
видов оружия. Особенно успешной ста-
ла женская сабля, где ни в одном бою — 
ни в личных поединках, ни в командном 
первенстве — никто не смог победить 
представительниц нашей страны. В То-
кио по целому ряду причин очень тяжело 
будет повторить это достижение.

Самое главное изменение перед 
Олимпиадой для фехтования — увели-
чение количества разыгрываемых ме-
дальных комплектов. Прежде личные 
бои проводились и в шпаге, и в рапи-
ре, и в сабле в полном объёме у мужчин 
и женщин, а вот для выбора соревно-
ваний для командных стартов Меж-
дународная федерация фехтования 
(FIE) изобрела правило ротации, когда 
по очереди один мужской и один жен-
ский вид вычёркивают из программы. 
Так, в 2016-м в Бразилии не было команд-
ной сабли у мужчин и командной рапи-
ры у женщин. Спортсменам оставалось 
довольствоваться тем, что есть. Поме-
нять вид перед Играми никто не мог, 
и если тебе не повезло выйти на пик 
формы в год очередного размена... зна-
чит, не повезло. Для России это прави-
ло всегда было тяжёлым, поскольку тра-
диционно большинство наших надежд 
связано с командными выступлениями.

Наконец-то на очередной сессии 
МОК от этого акта спортивной дискри-
минации отказались, и в Токио впервые 
разыграют полноценные 12 комплектов 
медалей — по шесть на мужчин и жен-
щин, как на чемпионатах мира и Евро-
пы. Причём есть вероятность, что в Па-
риже или Лос-Анджелесе добавится 
и новый вид фехтования — микст муж-

чин и женщин либо микст видов оружия. 
Пока такие планы обсуждаются, а саму 
дисциплину тестируют на юношеской 
Олимпиаде. Впрочем, и возможность 
всем видам оружия выступить в коман-
де в Токио — огромный успех, команда 
ОКР наверняка станет одним из главных 
бенефициаров новшества.

Увы, но наша команда не смогла из-
бежать потерь. Яны Егорян, выиграв-
шей два золота в Рио в сабле, на этот 
раз не будет. Спортсменка в декре-
те, но и без неё у нас отличный состав: 
сверхопытная Софья Великая и талант-
ливая молодёжь — Ольга Никитина и Со-
фья Позднякова. Позднякова в 2018 году 
выиграла золото ЧМ, хотя ей был всего 
21 год. Никитина — победитель всевоз-
можных юниорских турниров. Так что 
обновление после Игр-2016 сборная пе-
режила отлично. Правда, в личных со-
ревнованиях лидирует пока украинка 
Ольга Харлан, но Великая на втором ме-
сте. Главное, у неё невероятная моти-
вация — это её четвёртая Олимпиада, 
и вернулась в спорт она, по сути, ради 
одной цели — выиграть личное первен-
ство Игр. Всё-таки победа в команде — 
это немного другая история.

Хорошие шансы на высшие награ-
ды у нас и в командной рапире, увере-
на серебряный призёр Олимпийских 
игр-2012 в Лондоне Камилла Гафурзя-
нова.

— В фехтовании, казалось бы, про-
сто назвать фаворита, — сказала она 
«Известиям». — Есть мировой рейтинг, 
который высчитывается исходя из ре-
зультатов всех крупных международ-
ных соревнований. К примеру, мужская 
сборная США по рапире на первом ме-
сте этого рейтинга. Но я не стала бы ри-
сковать и говорить, что американцы 
обязательно победят в Японии. У рос-
сийской сборной также будут свои 
шансы. В России традиционно очень 
сильные женская команда по рапире, 

женская сборная по сабле. Здесь мы мо-
жем претендовать на золото. В рапире 
у нас очень опытный состав — в Токио 
едут две девушки, с которыми я фех-
товала ещё в Лондоне девять лет назад. 
И с ними молодая Марта Мартьянова, 
моя землячка. Посмотрим, что они смо-
гут показать, но перспективы очень хо-
рошие. Есть тёмные лошадки, Италия, 
Франция, США не отстают. Будет инте-
ресно, с удовольствием посмотрю.

Впрочем, если всё же ориентиро-
ваться на рейтинги FIE, то выиграть 
мы должны также в женской рапире, 
причём как в одиночном разряде (где 
первое место у Инны Дериглазовой), 
так и в командном. Победительница 
Игр 2016 года Дериглазова в отличной 
форме, хорошо выступают и Аделина 
Загидуллина с Ларисой Коробейнико-
вой, в случае необходимости в коман-
де есть ещё и запасная Марта Мартья-
нова. Главными антагонистами девушек 
по традиции будут итальянки во главе 
с Элизой Ди Франчиской, но вот только 
помочь им может разве что заинтере-
сованность судейства. Арбитры в рапи-
ре играют важную роль, и есть мнение 
среди специалистов, что в Токио сбор-
ную России будут максимально сдер-
живать, так как гегемония одной стра-
ны никому не нужна.

Впрочем, в турнире по шпаге влия-
ние судей будет минимально. Так что 
здесь можно ожидать честных сраже-
ний. Правда, шансы у нас будут разве что 
в команде — в этом рейтинге мы на тре-
тьем месте с осязаемым отставанием 
от Китая и Польши. В личных стоит, ко-
нечно, надеяться на Виолетту Колобову, 
но уровень конкуренции очень высокий, 
а по сезону она только 13-я.

В мужской шпаге конкуренция ещё 
выше, вид вообще считают самым пре-
стижным в фехтовании. Жаль только, 
что слава России в нём уже в прошлом. 
Команда на седьмом месте рейтинга, 
спасает ситуацию только Сергей Бида — 
второе место личного рейтинга. На по-
следнем ЧМ-2019 Сергей также выиграл 
серебро.

Мужская рапира — пока главное ра-
зочарование. В Рио мы были вне дося-
гаемости от соперников, сейчас же в ко-
мандном рейтинге четвёртые, лучший 
в личном Алексей Черемисинов (10-е 
место).

Сдаваться раньше боя не стоит, 
но главные действующие лица здесь бу-
дут из США, Италии и Франции. А вот 
в мужской сабле время правления Юж-
ной Кореи. Представители этой стра-
ны оккупировали вершины рейтинга 
и не собираются отдавать своих пози-
ций в Токио. Российские надежды свя-
заны с двукратным чемпионом мира 
Камилем Ибрагимовым, хотя и вете-
ран Вениамин Решетников наверняка 
своё слово скажет.

Алексей Фомин

И сполком Российского футбольного 
союза (РФС) впервые собрался по-

сле чемпионата Европы. 15 июля пре-
зидент организации Александр Дюков 
и большинство других ключевых руко-
водителей союза обсудили итоги вы-
ступления сборной на прошедшем ЧЕ 
и дальнейшее развитие отечественно-
го футбола. Судя по всему, спорт но-
мер один ждут глобальные реформы, 
новый сезон начнут с болельщиками 
на трибунах, а национальная коман-
да очень скоро получит нового глав-
ного тренера.

На исполкоме с отчётом выступил 
бывший главный тренер сборной Рос-
сии Станислав Черчесов. Результат 
на Евро-2020 был признан неудовлет-
ворительным — его команда заняла 
четвёртое место в группе с Бельгией, 
Данией и Финляндией. При этом Чер-
чесова, который возглавлял её почти 
пять лет, поблагодарили за проделан-
ную работу, а президент РФС под-
твердил, что Станислав Саламович 
отказался от неустойки, полагавшей-
ся ему за одностороннее досрочное 
расторжение контракта, действо-
вавшего ещё полтора года — до кон-
ца чемпионата мира-2022 в Катаре.

Новый главный тренер появит-
ся у сборной до старта нового сезо-
на РПЛ, заявил Александр Дюков. 
То есть назначение должно произой-
ти до 23 июля. Президент РФС воз-
держался от обсуждения конкретных 
кандидатур. В день проведения ис-
полкома у «Спорт-Экспресса» появи-
лась информация, что один из претен-
дентов на вакантное место — Курбан 
Бердыев, известный по работе в «Ру-
бине» и «Ростове». Последние два 
года он находится без тренерской 
практики, но по-прежнему считает-
ся одним из самых статусных специа-
листов страны. При нём казанский 

и донской клубы добивались сво-
их наивысших достижений: «Рубин» 
дважды завоевал золото чемпиона-
та России (2008, 2009) и обыгрывал 
в Лиге чемпионов «Барселону» (2:1), 
а «Ростов» там же побеждал «Бава-
рию» (3:2) и взял серебро националь-
ного первенства в 2016 году.

— Считаю, что Бердыев  — один 
из лучших вариантов на пост главного 

тренера в сборной, — сказал «Извести-
ям» президент Всероссийской федера-
ции футбола Анзор Каваза швили. — 
У него за спиной колоссальный опыт 
работы в разных командах. Меня по-
ражает то, что он делает, как умеет 
общаться с игроками с любым харак-
тером. В Татарстане он показал свой 
уровень, достиг хорошего результата. 
Иностранцев звать не нужно точно, по-

тратим много денег, а толку не будет. 
Бердыев — мой фаворит, очень жду его 
у руля сборной России.

Но никакой конкретики по-преж-
нему нет. Между тем уже 1 сентября 
Россию ждёт матч с Хорватией в «Луж-
никах» в рамках квалификации к чем-
пионату мира в Катаре-2022. Эта игра, 
скорее всего, станет одной из ключе-
вых в отборе для нашей команды.

�� В ЧЁМ ПРИОРИТЕТ

Важной частью исполкома стало об-
суждение новых глобальных реформ 
в российском футболе. Хотя Александр 
Дюков подчеркнул, что правильнее это 
называть изменением формата про-
ведения первенств РПЛ, ФНЛ и ПФЛ. 
То есть всей вертикали клубного про-
фессионального футбола в стране.

Это не спонтанные перемены, РФС 
уже давно работал над этой темой 
и даже нанял голландскую фирму 
Hypercube. Она предложила несколь-
ко вариантов изменения формата про-
ведения национальных чемпионатов. 
Пока всё находится в стадии обсуж-
дения. Но уже к середине сентября 
клубы совместно с РФС должны бу-
дут определиться, как именно изме-
нится структура соревнований. С се-
зона-2022/23 чемпионат, скорее всего, 
будет проводиться в новом формате.

Сейчас приоритетным для РПЛ на-
зывают вариант реформирования 
под названием «Юпитер-16». В самом 
элитном дивизионе чемпионата стра-
ны сохранится 16 команд, но формат 
серьёзно изменится. Первые 24 тура 
проведут в прежнем режиме. При 
этом каждая команда сыграет с ше-
стью из 15 соперников только по одно-
му матчу (дома или в гостях). С какими 
именно, решит компьютер. По итогам 
24 туров произойдёт разделение. Топ-6 
будут играть друг с другом за меда-
ли в два круга. А остальные десять 
команд сыграют в один круг и будут 
бороться за выживание и одну путёв-
ку в Лигу конференций. В этой схеме 
проведения турнира возможны изме-
нения, а могут и вообще перейти к дру-
гому варианту.

�� ЛИМИТ НА ЛЕГИОНЕРОВ

Ещё одним важным вопросом было 
ограничение числа иностранных фут-

болистов в командах РПЛ. Hypercube 
рекомендовала отказаться от лими-
та на легионеров. Голландцы предло-
жили брать налог с клубов, желаю-
щих заявлять иностранцев. А общий 
куш с этого налога распределять меж-
ду командами, которые используют 
молодых российских футболистов 
в зависимости от количества игро-
вых минут.

— Я являюсь противником лими-
та на легионеров,  — сказал Алек-
сандр Дюков.  — В прошлом сезо-
не мы лимит донастроили, система 
«8+17» более эффективна, чем «6+5». 
Мы видим, что клубы стали более 
избирательны в вопросе подбора 
легионеров. Проще стало работать 
тренерам, выросло игровое время мо-
лодых россиян. Но любой лимит, как 
его ни настраивай, имеет свои недо-
статки — он ущербный. И, безуслов-
но, оптимальна система, в которой ли-
мита нет. Вопрос лимита мы сейчас 
обсуждаем с правительством. Но да-
вать более подробные комментарии 
преждевременно.

Сейчас в РПЛ действует заявоч-
ный лимит: клубы не могут заявить 
на сезон больше восьми иностран-
цев и меньше 17 россиян. При этом 
ограничений на число иностранцев 
на поле, как это было раньше, нет.

— Сейчас у нас разрешено восемь 
легионеров, — напомнил «Известиям» 
бывший нападающий сборной Рос-
сии Игорь Колыванов. — Этого впол-
не достаточно. Если заполнить наш 
чемпионат иностранцами, он переста-
нет развиваться. Проблема есть, мо-
лодёжь не растёт — нужно смотреть 
в корень.

Кроме того, Александр Дюков 
вновь заявил о том, что он выступает 
за максимальную заполняемость три-
бун. Президент РФС поддержал ини-
циативу клубов о допуске на стадио-
ны болельщиков с QR-кодами.

Закрытая вода
Почему российских пловцов не пускают на Олимпиаду

Дмитрий Гарин 

Российские пловцы Вероника Андру-
сенко и Александр Кудашев, скорее 

всего, пропустят Олимпийские игры 
в Токио. Международная федерация 
плавания (FINA) временно отстранила 
наших спортсменов от соревнований, 
сославшись на доказательства WADA, 
полученные при исследовании дан-
ных Московской антидопинговой лабо-
ратории (LIMS). То есть Игры-2020 ещё 
не начались, а наша команда уже поте-
ряла из-за допинговых проблем четырёх 
спортсменов. В июне российские греб-
цы Никита Моргачёв и Павел Сорин сда-
ли положительный допинг-тест на мель-
доний.

�� ОТЛОЖЕННЫЙ ШТРАФ

Вероника Андрусенко (в девичестве По-
пова) — серебряный и бронзовый при-
зёр чемпионатов мира и Европы. Алек-
сандр Кудашев завоёвывал серебряную 
и бронзовую медали чемпионата мира. 
В Токио 25-летний пловец планировал 
выступить на дистанции 200 м баттерф-
ляем (плюс пригодился бы в комбини-
рованной эстафете 4x100 м), 30-летняя 
Андрусенко — в эстафете 4x200 м воль-
ным стилем. Но 13 июля оба спортсмена 
получили письма от FINA о временном 
отстранении от официальных стартов 
за нарушение антидопинговых правил 
на основе базы данных LIMS.

Напомним, Всемирное антидо-
пинговое агентство (WADA) получи-
ло в своё распоряжение все результа-
ты тестов российских спортсменов, 
которые хранились в LIMS, за пери-
од с 2012 до 2015 года. То есть речь идёт 
о событиях, якобы имевших место более 
шести лет назад. Получается, что любо-
му российскому спортсмену, который 
в 2015 году сдавал допинг-пробы, потен-
циально угрожает дисквалификация.

— Мы благодарны WADA за усердие 
в обеспечении чистой конкуренции 

в Токио, — заявил официальному сай-
ту FINA глава организации Хусейн Аль-
Мусаллам. — Мы внимательно следим 
за обработкой информации, представ-
ленной в результате работы отдела 
разведки и расследований WADA. FINA 
полностью привержена защите чистых 
спортсменов и продвижению честных 
соревнований на Олимпиаде.

Для обоих спортсменов заявление 
стало шоком.

— Я занимаюсь плаванием с пяти лет, 
с 15 лет в сборной. Всю свою плаватель-
ную жизнь я был за честный и чистый 
спорт, никогда не применял запрещён-
ных препаратов, я против их употреб-
ления, — заявил «РИА Новости» Алек-
сандр Кудашев. — Я сдаю допинг-тесты 
уже более десяти лет и никогда не был 
ни в чём замечен. Когда 13 июля я по-
лучил письмо о моём отстранении, это 
было большой неожиданностью, оно 
повергло меня в шок. Буду бороться 
за свою невиновность и надеюсь вы-
ступить на Олимпиаде.

В Олимпийском комитете России 
(ОКР) заявили о намерении направить 
запрос в FINA с требованием дать пояс-
нения о причинах возбуждения дисци-
плинарного производства в отношении 
Андрусенко и Кудашева непосредствен-
но перед началом Олимпиады в Токио. 
Министр спорта России Олег Матыцин 
выразил надежду, что здравый смысл 
возобладает и оба спортсмена всё-таки 
примут участие в Играх-2020.

�� ОПЯТЬ БАЗА

Первая реакция на пресс-релиз FINA — 
раздражение. Всё-таки база LIMS уже 
очень давно находится в распоряжении 
чиновников WADA (четыре года неофи-
циально, два — официально). К тому же 
в апреле 2020-го WADA публично объ-
явило, что закончило формирование 
дисциплинарных дел в отношении 
298 российских спортсменов на осно-
вании базы данных LIMS и указанные 

дела должны были передать в соответ-
ствующие международные спортивные 
федерации.

— Таким образом, WADA и FINA 
ещё год назад обладали необходимой 
(по их мнению) информацией для воз-
буждения данных дисциплинарных 
дел, — говорится в заявлении ОКР. — 
Остаётся только догадываться о том, 
что послужило причиной такой задерж-
ки — халатность или спланированные 
действия по лишению ОКР возможно-
сти полноценно использовать завоё-
ванные олимпийские лицензии, так как 
после истечения срока подачи заявок 
замена спортсменов в финальном спи-
ске возможна исключительно по меди-
цинским показаниям.

Выбор времени для отстранения 
и впрямь странный. Но если вдуматься — 
хорошо, что хотя бы сейчас, а не во вре-
мя самой Олимпиады, когда всё это вос-
принималось бы как новый допинговый 
случай, а не привет из прошлого. Или 
ещё хуже — после Игр, тогда пострада-
ли бы товарищи по эстафетной команде 
той же Андрусенко, и пришлось бы воз-
вращать медаль. Так что будь у FINA дей-
ствительно злой умысел — она бы смог-
ла сделать нам куда больнее, чем сейчас. 
Но не стала.

— История с базой LIMS действитель-
но ещё долго будет аукаться российско-
му спорту, — подчеркнул в разговоре 
с «Известиями» депутат Госдумы, прези-
дент Федерации кёрлинга России Дми-
трий Свищёв. — WADA получило очень 
удобный инструмент, чтобы в любой 
момент отстранить нашего спортсме-
на без объяснения причин. Его фамилия 
есть в базе: по их мнению, этого доста-
точно. Можно больше не искать ника-
ких доказательств. Понятно, что если 
бы такое случилось с британским или 
американским спортсменом, то был бы 
международный скандал. Несправедли-
вые же отстранения россиян становят-
ся обыденностью.

В декабре 2020 года панель Спор-
тивного арбитражного суда (CAS) еди-
ногласно решила, что Российское ан-
тидопинговое агентство (РУСАДА) 
не соответствует Всемирному анти-
допинговому кодексу в связи с неспо-
собностью обеспечить доставку досто-
верной базы данных LIMS и лежащих 
в её основе аналитических данных Мо-
сковской лаборатории. CAS принял 
решение ввести ряд санкций сроком 
на два года — до 16 декабря 2022-го. Сре-
ди прочего речь идёт об отстранении 
российских спортсменов и остально-
го персонала от участия и посещения 
Олимпийских и Паралимпийских игр, 
а также любых чемпионатов мира, ор-
ганизованных или санкционирован-
ных подписантом кодекса WADA. Уча-
стие возможно только в нейтральном 
статусе и без символики РФ.

Президент РФС Александр Дюков 
пока воздержался от обсуждения 
конкретных кандидатур

Софья Великая — 
главная надежда 
нашей команды

Многоопытной Вероники Андрусенко будет очень не хватать в эстафетной 
четвёрке на Играх
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Перевернуть игру
Когда назначат нового тренера футбольной сборной
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